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Наука ближайшего будущего
12 июня страна отметит День 

Академии наук. Накануне праздни-
ка ведущие ученые Академии наук 
подготовили Стратегию развития 
науки «Молдова – 2020». Ничего 
удивительного:  в Академии наук 
Молдовы собраны высококлассные 
специалисты разных специально-
стей - экономисты, инженеры, фи-
зики - все специальности. Главное: 
Молдавская Академия наук облада-
ет хорошим потенциалом. 

Подробности на стр. 6-10
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-Господин Дьяков, какая ситу-
ация складывается в настоящее 
время в мажоритарной коалиции, 
ведь на этот счет звучит немало 
спекуляций: то о том, что она рас-
падается, то о том, что она суще-
ствует лишь на бумаге, и т. д.?

«Не вижу никакой про-
блемы в том, что  у дру-
гих партий есть претен-
зии к власти» 

-РОЛЬ  оппозиции, СМИ 
состоит в том, чтобы ис-
кать разного рода про-
блемы в коалиции, во 

власти, выводить их на поверхность, 
комментировать и затрагивать их. В 
свою очередь, долг коалиции – со-
хранить творческую атмосферу. Коа-
лиция всегда более сложное дело, не-

жели единолично правящая партия. 
В  коалициях очень часто встречаются 
партии с доктринальными,   идеологи-
ческими разногласиями, но они дого-
вариваются править страной, поддер-
живать жизнеспособность процесса 
управления страной.

Принимая во внимание, что в РМ 
отсутствуют традиции  работы в   ко-
алиции,  отсутствует политическая 
культура, разумеется, в нынешней 
коалиции есть проблемы, существу-
ют различные взгляды. Кроме того, к 
нам присоединились и 14 депутатов от 
коммунистов, у которых немного дру-
гие взгляды и жизненный опыт. Вот 
почему непросто поддерживать  опре-
деленное положение вещей в лоне ко-
алиции, состоящей из живых людей.

Мы живем в РМ, это страна, где 
есть тысяча и одна проблема, нужда-
ющиеся в решении и, разумеется,  эти 
царящие в обществе настроения пере-
даются и коалиции, но, тем не менее, 
настроение у нас рабочее. Люди по-

нимают, какую ответственность они 
взяли на себя в начале пути, они пони-
мают, что эту ответственность следует 
довести до конца. Полагаю, именно 
это и вселяет в нас полную уверен-
ность в том, что нынешняя коалиция 
доведет свой мандат до конца. Не вижу 
никакой проблемы в том, что  у других 
партий есть  претензии к власти. Впро-
чем, это даже их долг.

«У нас очень много 
страстей, а в цивилизо-
ванных странах всегда 
существуют дискуссии и 
дебаты» 

-СОЦИАЛИСТЫ наме-
реваются добиться 
отставки правитель-
ства. Какие у них 

шансы?

- Нулевые. Оппозиция должна всег-
да искать и формулировать претензии 
к власти. Это совершенно естественно, 
ведь если она  будет молчать, тогда их 
никто не увидит, никто не услышит.  
Вот почему это не проблема.   И даже  
резолюция о вотуме  недоверия, кото-
рой они грозят правительству, тоже 
не должна быть проблемой для вла-
сти.  Это дает возможность оппозиции 
сформулировать свои претензии, а 
власти дает возможность сформулиро-
вать ответы на эти претензии. Я имею 
в виду обоснованные ответы, пред-
усматривающие и определенные пер-
спективы развития, чтобы, в конечном 
счете, у общества была возможность 
во всем разобраться. Граждане с кри-
тическими взглядами должны полу-
чить определенные доводы, а те, кому 
хочется жить в стабильной и управля-
емой стране, следует выслушать дово-
ды власти. У нас очень много страстей, 
а в цивилизованных странах всегда 
существуют дискуссии и дебаты.  Про-
блема состоит в том, что эти дискуссии 
должны быть политическими, они не 
должны превращаться в драку   с ис-
пользованием дубинок.

- Что вы думаете о намере-
нии премьера Павла Филипа 
сократить число министерств, 
агентств, бюро? Это не обидит 
кого-то из коалиции, что, в свою 
очередь, повлечет за собой но-
вый политический кризис?

- Если мы все это сделаем необду-
манно, тогда, возможно.  Хочу сказать, 
что  заявление премьера  опирается на 
договоренность, имеющуюся в  лоне 
правящей коалиции. Когда коалиция 
была создана, мы говорили о необ-
ходимости реформировать систему 
управления, систему принятия реше-
ний в РМ. Подчеркну именно это – си-
стему принятия решений. Объединить  
два министерства не велико дело, это 
очень просто,   однако наша пробле-
ма не в этом. Наша задача – упросить 
процесс принятия решений, сделать 
его гибче, эффективнее, чтобы люди 
не бегали с папкой полной бумаг под 
мышкой, пока не добьются торжества 
справедливости, пока найдут понима-
ние и т. д.

Все усилия правительства должны 
упростить систему управления наци-
ональной   экономикой и если прави-
тельство предложит успешную схему, 
тогда, разумеется, РМ окажется в выи-
грыше. Хочу сказать, что взять на себя 
ответственность, особенно в середине  
мандата, и провести подобные рефор-
мы центральной власти, местной вла-
сти, очень сложно, ведь это  наносит 
урон интересам некоторых людей. Как 
правило, это делается в начале манда-
та. В течение года все это «перевари-
вают», а за оставшиеся три года  доби-
ваешься положительных  результатов. 
В нашем же положении просто-напро-

Ответная реакцияДумитру Дьяков: 
«Нынешняя коалиция доведет 
свой мандат до конца»
В своем интервью порталу «трИБУНА» почетный председатель Демократической 
партии Молдовы (ДпМ), депутат Думитру Дьяков  рассказал о ситуации в ма-
жоритарной коалиции, высказался насчет того, сколько выстоят нынешняя ма-
жоритарная коалиция и нынешнее  правительство,  говорил о  назначенных на 
осень президентских выборах, предполагаемых досрочных парламентских выбо-
рах, а также о развитии политической ситуации в Молдове.

Фото tribuna.md
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сто нет времени ждать, а это  промед-
ление  чинило нам сложности на про-
тяжении минувших лет.

«Нам надлежит обеспе-
чить в стране здоровую 
атмосферу для прези-
дентских выборов»

-КСТАТИ, погова-
ривают,  что за 
намерением ре-
организовать пра-

вительство, а также за резолю-
цией социалистов скрывается 
план по смещению премьер-ми-
нистра. В этой связи даже на-
зывают имя господина Плахот-
нюка. Есть ли доля правды  в  
звучащих утверждениях?

- Не знаю, вам лучше спросить 
тех, кого они касаются. Думаю, это 
спекуляции. Господин Плахотнюк 
заинтересован в том, чтобы эта 
власть добивалась положительных 
результатов. Все мы заинтересова-
ны в том, чтобы Республикой Мол-
дова управляли эффективно, чтобы 
люди понимали, что у нас действи-
тельно очень ответственная коали-
ция и власть, и  закончить с этими 
играми.  Думаю, положение  скла-
дывается   таким образом, что нам 
надлежит обеспечить в стране здо-
ровую атмосферу для президент-
ских выборов. Власть несет  ответ-
ственность как за процесс выборов, 
так и за атмосферу в стране и нам 
надлежит сохранять спокойствие и 
тишину.

Изменения в состав правительства 
могут быть внесены в любое время. 
Это не должно удивлять. Но суще-
ствуют процедуры и процессы, про-
писанные в законе и в Конституции,  
насчет того, когда сменяют прави-
тельство, при каких условиях и т. д.

- Как вы считаете, сколько во-
обще выстоят нынешняя мажо-
ритарная коалиция и нынешнее 
правительство?

- Я желаю ей довести свой мандат 
до конца. Мне хочется, чтобы пар-
тии демократического толка дока-
зали населению РМ, нашим внеш-
ним партнерами, что они серьезные 
партии, что мы все серьезно пони-
маем, а не играем в игру по имени 
«Власть». Думаю, для  РМ очень 
важно, чтобы граждане поняли, что 
правящие партии способны довести 
свой мандат до конца. Иначе в па-
мяти людей останется, что только 
ПКРМ смогла спокойно управлять 
страной.

«Любой партии хо-
чется, чтобы победили 
ее  собственные кан-
дидаты. У Демпартии, 
наверняка, будет свой 
кандидат, она не станет 
шутя относиться к этой 
кампании»

-БУДЕТ ли все-таки у 
мажоритарной ко-
алиции общий кан-
дидат в президенты 

или же каждый выдвинет соб-
ственного кандидата?

- Мы, я скажу вам честно, не сели 
за  стол, чтобы обсудить все  это. При-
чина очень простая: мы находимся у 
власти только первые сто с лишним 
дней, а до  официального старта  из-
бирательной кампании остается еще 
несколько месяцев. Соответствен-
но, правящей коалиции нет смысла 
включаться в выборы практически 
за полгода. Нам нужны спокойствие, 

внутренняя сплоченность коалиции, 
общие  усилия, а если объявить кан-
дидата уже сейчас, тогда нам придет-
ся заниматься им. А если кандидатов 
будет больше? Каждому придется 
включиться в это состязание, а это не 
идет на пользу делу. Я думаю,  нам 
хватит терпения и мы подождем до 
конца сессии, чтобы работать эф-
фективно. Если мы выдвинем одного 
кандидата, другой выдвинет другого, 
тогда мы сосредоточимся только на 
выборах.

- Ходят слухи, что на самом 
деле ДП заинтересована в том, 
чтобы  должность главы госу-
дарства получил  Игорь Додон, и 
после этого будет сформирована 

новая правящая коалиция: ДП-
ПСРМ и группа неприсоединив-
шихся депутатов. Есть ли доля 
правды в   этих утверждениях?

- Об этом говорят где-то в СМИ, в 
определенной части СМИ. Разуме-
ется, это спекуляции. Любой партии 
хочется, чтобы победили ее  соб-
ственные кандидаты. У Демпартии 
наверняка будет свой кандидат, она 
не станет шутя относиться к этой кам-
пании.  Демпартии самым серьезным 
образом захочется выиграть выборы.

- Как  складывается положе-
ние в  ДПМ в настоящее время?

- Думаю, все понимают, что это 
одна из самых  организованных пар-
тий, это дисциплинированная пар-
тия, партия, у которой есть органи-
зации во всех населенных пунктах 
страны. Разумеется, как и в любой 
партии, как и  в любом живом орга-
низме, есть проблемы, дискуссии,  
есть определенные видения насчет 
тех или иных проблем. С точки зре-
ния партийной организации, разуме-
ется, ДПМ – стабильная, серьезная 
партия, которая  возлагает на себя 
ответственность не только на цен-
тральном уровне. ДПМ  возлагает на 
себя ответственность в каждом насе-
ленном пункте. У нас 400 примаров, 
в каждом селе есть директоры школ, 
главные врачи, другие специалисты. 
Естественно мы полны желания и 
мы заинтересованы создавать усло-
вия для того, чтобы эти люди были 
эффективными  в каждом населен-
ном пункте. Разумеется, невозмож-
но быть очень довольным, не иметь 
претензий к результату своего труда, 
если живешь в РМ. Нам хочется, что-

бы все было лучше, мы хотим больше 
положительных результатов, вот по-
чему стараемся, чтобы все выполня-
лось. 

«Если мы устраиваем 
революцию,  у нас не 
будет стабильности»

-НАСКОЛЬКО веро-
ятными кажутся 
вам досрочные  
п а р л а м е н т с к и е 

выборы?
- Выборы должны быть легитим-

ными, причем любые выборы – пар-

ламентские, президентские, мест-
ные. Ведь управлять страной можно 
только в результате  легитимных 
выборов. Если мы устраиваем рево-
люцию,  у нас не будет стабильности. 
Ситуацию, сложившуюся   после ре-
волюции, не назовешь спокойным 
периодом. Я лично и, надеюсь, и мои 
соратники, не имеем претензий к 
какой либо партии. Мы живем  в де-
мократической стране,  существует 
внутренняя   конкуренция. Пусть они 
все будут  здоровы.  У  каждого есть 
возможность проявить, заявить свою 
программу. Пусть теперь каждый об-
народует свою программу деятельно-
сти, а на легитимных парламентских 
выборах люди  проголосуют за них.

- Каким видится вам развитие 
политической ситуации в Мол-
дова на протяжении следующих 
лет?

- Говоря о развитии политической 
ситуации, следует принимать во вни-
мание и бремя, которое мы несем на 
протяжении этих  двадцати с лиш-
ним лет независимости. Мы не мо-
жем сказать, что страна решила все 
проблемы, что у нас есть необходи-
мая политическая культура, что у нас 
есть опыт и, что самое главное, когда 
мы говорим о развитии, то речь не 
идет только об одной партии.  Очень 
важно, как именно партии в целом 
рассматривают развитие страны. 
При этом не менее важным пред-
ставляется и политический опыт 
граждан.

Предстоит сделать очень много, 
но я думаю, все люди понимают, что 

нам хочется жить в демократиче-
ской, цивилизованной стране, где 
преобладает закон. Как ДПМ, так и 
остальным партиям надлежит под-
няться до уровня требований страны  
и если мы этого добьемся,  тогда мы 
сможем с оптимизмом рассматри-
вать перспективы развития страны. 
Невозможно рассчитывать на поло-
жительное развитие, если мы наме-
рены добиваться перемен с помощью 
драк, революций.  Должны быть по-
литическая, идеологическая конку-
ренция.

Если каждый из нас станет думать 
о будущем, тогда останется меньше 
опасений насчет развития и будуще-
го. Все  приходит с опытом – как у по-
литиков, так и у граждан. Надеемся, 
что мы справимся со всем этим.

Андриана КЕПТИнЕ

Фото tribuna.md
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На  днях Влад Филат разме-
стил новое сообщение в сети 
Фейсбук, в котором признал-
ся, что ни один текст ранее не 
давался ему настолько тяжело. А 
ведь опальный политик искрен-
не верил, что разберется с обви-
нением гораздо раньше, но он до 
сих пор остается под арестом.

Он так и сказал: «Я верил, 
что скоро все будет нормально, 
но еще придется побороться. В 
итоге приходится принимать тя-
желые решения, даже если из-за 
них больно. ЛДПМ для меня как 
ребенок, я вложил в эту партию 
все, даже душу. Какую роль я 
играл в партии расскажет исто-
рия, а пока можно сказать, что 
ЛДПМ творила историю. К сожа-
лению, мы были невнимательны 
и стали жертвой тех, кто захва-
тил Молдову. Очевидно, что все 
удары имели цель — уничтожить 
меня и уничтожить ЛДПМ».

Влад Филат поблагодарил 
коллег и назвал их настоящими 
героями, которые не променя-
ли честь на пустые должности 
и мнимое «счастье» Молдовы. 
«Я говорил, что придет время 
принимать решения. В качестве 
председателя ЛДПМ считаю, что 
в ближайшее время необходимо 
провести партийный конгресс. 
Там я откажусь от мандата пред-
седателя и членства в партии», 
- написал политик.

Некогда политик первой ве-
личины, а сегодня рядовой и бес-
правный сиделец Кишиневского 
централа подчеркнул, что это 
осознанное решение, которое 
поможет партии продолжать ра-
боту. «Работа у нового руковод-
ства ЛДПМ будет сложной, но не 
сложнее тех задач, что стояли в 
2007 году. Людям нужны лидеры 
с твердым характером и нацио-
нальной идеей. «Задача партии 
- стать реальной оппозицией, 
которая хочет построить дей-
ствительно европейскую Мол-
дову. Выборы президента будут 
ключевыми. Больше нет време-
ни выполнять чужие повестки 
дня. Нужно заниматься своими. 
- Я же буду бороться, чтоб до-
казать свою невиновность. Это 
сложно, но я знаю, что правда 
восторжествует. Жаль, что время 
не вернуть назад...»

Итак, новый опрос «ЭН» 
- «Филат с возу – кобыле лег-
че?». Специально для нас от-
вечают:

Сергей ИЛЬЧЕНКО, 
журналист:

- Без всякого злорадства 
- просто констатируя факт: 
думаю, решение верное. Не-

возможно быть председателем партии 
и работать в парламенте, сидя в СИЗО. 
Так что это - честный шаг. Если суд его 
оправдает - он везде восстановится и что 
называется отобьёт своё. Если его осудят - 
негоже топить вместе с собой всю партию. 
Так что шаг повторяю - просто разумный

Сергей СКРИПНИК, 
писатель:

- Следовало ожидать.., и 
это свершилось! Предатель-
ство большинства «товари-

щей» по партии привело к тому тому, 
что быстрый взлёт влечёт и стреми-
тельное падение. Увы! Филат с возу - 
суду легче!

Наталья ЛАЗАРЬ, жур-
налистка: 

- Просто ушел в тень, 
обычная практика перед пре-
зидентскими выборами. 

Валерия БОБОЧЕЛ, ак-
тивистка, артистка:

- Тюрьма, как и болезнь, 
обессиливает и ломает. Меж-
ду политикой и здоровьем, 

жизнью, он выбрал второе.
Отец ВИТАЛИЙ, Свя-

то-Георгиевская церковь 
Кишинева:

- В деле Филата главная 
несправедливость в том, что 

сидит он один. Качество государствен-
ной машины, которую он создавал, 
теперь можно опробовать лично, и, в 
добавок, убедиться в правдивости на-
родной мудрости, которая говорит, 
что от тюрьмы и сумы зарекаться 
нельзя. Что касается партии, которые 
существуют не идейно, а ради присут-
ствия во власти, то жизнь таких пар-
тий и равна жизни лидера - тут ничего 
нового нет.

Анна ГУЦУ, политик:
- Нет, кобыле не легче, 

plecarea lui Filat se produce 
prea tarziu, Pldm nu mai poate 
fi salvat, prabusirea partidului 

s-a produs. In RM partidele politice sunt 
asociate cu liderii. Se prabuseste liderul - 
piere si partidul.

Федор ТЕРЗИ, пред-
приниматель:

- Политика у нас сплошь 
и рядом ВОРовская, внеси-
стемная и я им не верю ни 

одному слову, фуфлыжники...
Андрей АНДРИЕВ-

СКИЙ, политолог:
- Мне кажется, что после 

ареста Филата нет больше 
никакой ЛДПМ. Это был тот 

случай, когда - говорим ЛДПМ подраз-
умеваем Филат, говорим Филат подраз-
умеваем ЛДПМ. Тем более, его выход 
логичен, учитывая не совсем ясную 
позицию бывших однопартийцев, ко-
торые как бы и не осуждают его, но и 
не особенно помогают. Не знаю, каким 
будет будущее Влада Филата, но мне 
кажется, что у ЛДПМ будущего нет.

Лилия ШОЛОМЕЙ, 
оперная звезда:

- Я вот думаю, как в лю-
бимой стране на мизерную 
зарплату и отпускные лето 

прожить, ребенку каникулы провести 
и многое другое .... Мы все унижены в 
этом плане. Поэтому, что там с Фила-
том и ему подобными, мне дела нет. 
Им не понять наши проблемы. Вот и 

весь сказ. Театр ПОЛИТИЧЕСКИХ 
действий давно не интересует. ЛЕ-
БЕДЬ, РАК И ЩУКА. Классика жанра.

Константин СТАРЫШ, 
экс-депутат:

-  По-моему, там уже не-
откуда выходить. Рань-
ше надо было выходить из 

альянса,сейчас бы не писал писем 
из подполья. А сегодня - выйдет он 
откуда-то, или наоборот - войдет куда-
то, это ничего не изменит ни для него, 
ни для данного места.

Сергей СУЛИН, худож-
ник:

- Если ему за это предло-
жили освобождение, то ду-
маю, отказываться не стоит. 

Маргарита ЩЕЛЧКО-
ВА, директор Библиоте-
ки Ломоносова:

-  В популярной сло-
весной интеллектуальной 

игре «Эрудит» бывают ситуации, 
когда все семь набранных букв, не-
обходимых для словосложения, 
оказываются бесполезными, непро-
дуктивными: сплошные согласные 
плюс такие, как мягкий, или твер-
дый знаки, - тогда правила разреша-
ют заменить их все для того, чтобы 
можно было дальше продолжать 
игру (правда, при этом, пропуска-
ется ход). Похоже на то, что и в се-
годняшнем политическом раскладе 
случилось нечто аналогичное. 

Виталий АНДРИЕВ-
СКИЙ, политолог:

- Филат с возу – кобыла 
подохла. Филат создал эту 
партию. Он был вдохнови-

телем и организатором её побед. Без 
него партия умерла (пока это тайна), 
но Филат об этом знает. И избавляется 
от покойника.

«ЭН»- Live

Вопрос: «Филат с возу – 
кобыле легче?»

афиша
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В формате прошедших в Мол-
дове Дней славянской пись-
менности и культуры в РЦНК 
провели памятный вечер, посвя-
щенный неожиданно ушедшей 
из земной жизни профессору, 
доктору-хабилитат наук Ирине 
Александровне Ионовой.

С ее уходом, кажется, осиро-
тел поток мощного духов-
ного излучения. Хотя… по-
чему «неожиданно»? Это, 

как в той песне: «им не жить друг без 
друга». Ирина Александровна всего на 
два с лишним года пережила своего 
супруга, журналиста и писателя Ген-
надия Владимировича Валентика.

Тот, кто был вхож в их дом в центре 
города, подтвердят: там всегда искрен-
но, радушно, хлебосольно принима-
ли. Супруги обращались друг к другу 
не иначе, как «Ирочка» и «Геночка». 
Но – это дома. В профессиональной 
жизни оба идиллий избегали. Прин-
ципиальность и обязательность – их 
фамильные черты. Когда Геннадий 
Владимирович трудился в «Вечерке», 
он мог высказать свое презритель-
ное «фе» даже высокому начальству 
в лице заведующего отделом горкома 
партии, который в назначенное время 
не доставил в редакцию обещанный 
для печати материал. А вот еще эпи-

зод из жизни уже газеты «Независи-
мая Молдова»: Валентик, заведующий 
отделом науки, в кабинете главного 
редактора газеты Бориса Марианна 
просит за оказавшего без работы жур-
налиста Евгения Подгорнова. А у Бо-
риса Тихоновича были свои виды на 
вакансию в отделе. Б-о-о-ря, протянул 
Валентик и после короткой паузы до-
бавил: мне в отдел нужен именно этот 
человек! Зная, что значит Валентик, 
Марианн просто махнул рукой. И Под-
горнов был принят на работу.

Своим всегда помогала и Ирина 
Александровна. Однажды она пред-
ложила автору этих строк потрудиться 
на ниве отделения журналистики Сла-
вянского Университета. И сделала все, 
чтобы объявленный конкурс на долж-
ность старшего преподавателя прошел 
фактически без конкуренции. А позже, 
без излишней назидательности объяс-
няла: вот так составляются програм-
мы, так рассчитываются часы, а вот на 
сданных тебе курсовых работах ты дол-
жен оставлять на титульном листе свои 
аннотации с обоснованием своей оцен-
ки. Но, когда подходило время Славян-
ских чтений, все было строго и делово. 

Так, говорила она, ты выступаешь в 
такой-то секции, до завтра продумай 
и сообщи тему, чтобы я внесла в про-
грамму. И приходилось напрягаться в 
отношении публицистики Белинского 
с его знаменитыми псевдонимами или 
репортерских троп Гиляровского: под-
вести Ионову было нельзя, да и позора 
с нагоняем не хотелось…

Да, именно Ирина Александров-
на придумывала, организовывала 
и проводила при полном актовом 
зале университета Славянские 
чтения, по итогам которых всегда 
выходили сборники. Поэтому зна-
чимо, что мероприятие в ее память про-
шло в период Дней славянской пись-
менности и культуры. Одна из немногих 
она стояла и у истоков создания универ-
ситета. Успела потрудиться в различных 
СМИ в качестве литредактора. Спорить 
с ее правкой было бесполезно: расхля-
банности в тексте не терпела.

Но мысленно перенесемся снова в 
дом этой оригинальной четы. Каюсь, 
чертова профессиональная привычка 
читать лежащие перед различными чи-
новниками бумаги: ведь просто в разго-
воре что-то и утаить могут! Так вот, сидя 

перед Валентиком, при теплой беседе 
и прочитал «шиворот-навыворот» за-
писку, оставленную Ириной Алексан-
дровной: «Геночка! Буду дома к 15.00. 
Вот тебе 10 леев на пару стаканов твоего 
любимого хереса.»  Они и в маленьких 
слабостях потакали друг другу, а это – 
бесценно, без этого и любви нет…

На вечере памяти в РЦНК своими 
воспоминаниями о педагоге и чело-
веке поделились Людмила Руднева, 
Вера Тудосе, Нина Горбачева, Виктор 
Костецкий и многие другие. А ведущая 
мероприятия, писатель Олеса Рудяги-
на разыскала бывших студентов Ионо-
вой, которые также рассказали о своем 
любимом учителе.

…Бережно храню красочную 
открытку, подаренную мне в 
день рождения, где Ирина Алек-
сандровна своим красивым по-
черком от имени преподавателей 
кафедры написала: «Мы любим и 
ценим вас, как наставника буду-
щих акул пера», и т.д. Мы, знав-
шие Вас, Ирина Александровна, 
также любим и ценим. И помним.

В этот вечер в ударе был 
известный исполнитель и 
популяризатор классики 
Сергей Варсанов. Кроме 

прежнего репертуара, впервые дове-
лось услышать от тенора песню, ка-
жется, звучащую в известном фильме 
«Доживем до понедельника». Акком-
панировал Варсанову, как это часто 
бывает, маэстро Михаил Васильевич 
Сечкин. Порадовал и позабавил всех 
своим исполнением «Катюши» совсем 
юный, но очень элегантный лауреат 
недавнего конкурса Ванечка Столбов. 
Спели и про наш май, который пом-
нят Вена и Дунай (Федор Цуркану), с 
душой, с некоторым даже трепетом в 
голосе, прочитала свои стихи о войне 
поэт Ассоциации русских писателей  
Татьяна Орлова-Волошина.

Но изюминкой для слушателей и 
гостей клуба стал выход на сцену на-
шего земляка, живущего в Германии,  
Константина Павлюка, который ради 

этой встречи по просьбе Варсанова от-
ложил даже свой отъезд из Кишинева. 

Это надо было слышать! Он пленил 
всех джазом и видом: выступал в ков-
бойской шляпе и с блестящим, золоти-
стым, буржуазным инструментом, как 
сказал сам Павлюк, саксофоном. Кра-
соту и великолепие этого «буржуаз-
ного чуда» могли вблизи рассмотреть 
все, так как Павлюк ходил с ним по 
рядам слушателей. Звучали, как зару-
бежные, так и отчественные джазовые 
композиции, в том числе и известная 
из фильма «Небесный тихоход» о том, 
что важнее – девушки или самолеты. 

Причем, Павлюк выступил еще 
и, как лектор. Каждую композицию 
предварял коротким экскурсом в 
историю ее создания, рассказывал о 
первых исполнителях. В общем, как 
и Варсанов, в этот вечер он был «на 
коне». Но ведь так и положено боль-
шому мастеру, который начинал свою 
актерскую деятельность в Кишиневе в 
коллективе  легендарного Шико Ара-
нова.

Редеют ряды 
книголюбов

Помню, только в феврале пи-
сал статью, посвященную памяти 
ушедшего из жизни бессменного 
руководителя Клуба столичных 
книголюбов евгения Рожко. Надо 
было уточнить некоторые биогра-
фические детали, и Наталья Бара-
банщикова, руководитель хорового 
коллектива «Рапсодия», посовето-
вала для этого обратиться к другу 
Рожко Александру Вассерману. И 
он, действительно, много и долго, 
с присущим ему чувством юмора, 
рассказывал о товарище.

И Вот в самом конце мая при-
шла печальная весть: закончил 
земной путь и сам Александр 

Самойлович Вассерман. Провожали его 
в последний путь аплодисментами, как 
и положено творческим людям. В душе – 
артист, по жизни, для многих, кто о нем 
говорил на траурной церемонии, чело-
век-Маяк. Да, он был ярким примером: 
на военной службе – закончил артилле-
рийское училище в Одессе, на гражданке 
– работал в одном из кишиневских про-
ектных институтов, даже – в танце: имен-
но сотрудники этого института вспоми-
нали с какой галантностью он прекрасно 
вальсировал на корпоративе…

А в 82 (!), Вассерман родился в 1929 году, 
он сел за письменный стол и успел напи-
сать три романа! В том числе и о периоде 
своей жизни при румынах. Не сдерживая 
слез, говорил о своем товарище ученый и 
писатель Валерий Шварц, но нашел силы 
подчеркнуть: хоть в этих романах и нема-
ло автобиографического, но, по большому 
счету, это книги о настоящей любви. Тему 
подхватил и поэт Сергей Маслоброд, ко-
торый вспомнил, как бывало упрашивал 
Александра Самойловича: ты так пишешь 
о женщине, прототип покажешь? А тот – 
отшучивался: понимаешь, я к этому про-
тотипу много додумал своего, так что даму, 
идеально подходящую для прототипа по-
казать не смогу, пусть она останется для 
тебя прекрасной Незнакомкой…

А Александр Самойлович Вассерман в 
нашей памяти останется таким, каким его 
представили друзья и коллеги: выдум-
щиком, фанатом книги, галантом, тру-
доголиком, писателем с офицерской вы-
правкой. Когда такие люди рядом, жизнь 
кажется лучшей.

пОМНИМ

Узы любви

Подготовил
Вячеслав

БоРоДАеВ

утратаЭксперт недели

В Ломоносовке звучал сакс. 
И не только…
В муниципальной библиотеке 
имени Ломоносова прошло оче-
редное заседание литературно-
музыкального клуба «Элегия»
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Без использования иннова-
ций, новых технологий невоз-
можно обеспечить стабильное 
развитие реального сектора 
экономики. Появление на свет 
инновации и новых технологий  
и обеспечивает наука, кропот-
ливая исследовательская работа 
ученых.

Сфера науки и инноваций 
представляет собой основу 
всех структурных преоб-
разований в любой эконо-

мической системе. Её характеристи-
ки определяют скорость и качество 
этих преобразований. В условиях 
глобализации любая страна без на-
уки, без инноваций превращается в 
колонию. Сейчас даже африканские 
государства начинают быстрыми 
темпами развивать фундаменталь-
ную науку, активно основывают на-
учно-исследовательские институты 
и университеты.

Молдова, расположена в самом 
центре Европы и на пересечении евро-
коммуникаций. Республика обладает 
хорошим климатом, компактностью, 
уникальным плодородием земли, 
многообразием национальностей и 
культур при исторически выраженной 
толерантности. Все эти составляющие 
должны способствовать процветанию 
страны.  Однако только мощное раз-
витие научных исследований и их вне-
дрение в практику промышленности 
и сельского хозяйства способны из-
менить сложившуюся в Молдове ка-
тастрофическую ситуацию, ведущую 
к исчезновению  страны с географи-
ческой карты мира. В государстве, где 
практически нет природных ресурсов, 
развитие науки и инноваций может 
стать визитной карточкой страны.

Считаю, что академия Наук 
Молдовы является одной из 
прогрессивных структур в 
стране, которой удалось пол-
ноправно интегрироваться в 
европейское и международ-
ное сообщество. При грамотном 
управлении, соответствующей её 
статусу и значению финансовой 
поддержке, компетентном и уважи-
тельном к ней отношении со сторо-
ны правительства и общества в це-
лом она способна оказать большую 
помощь при выведении Молдовы из 
тупика к процветанию.

На сегодняшний день научное со-
общество Молдовы прилагает все 
усилия для препятствия ликвидации 
единственного высокоэффективного 
сектора, работающего на мировом 
уровне, что было признано Евро-
пейским сообществом документаль-

но (принятие в 2012 году Молдовы, 
первой среди пост - советских респу-
блик, ассоциированным членом Ев-
ропейских научных программ).

Реформы по разви-
тию научно-исследова-
тельского сектора

О СНовой успешной 
интеграции Республики 
Молдова в ЕС является 
долгосрочное реформи-

рование молдавской науки. Цели 
проводимых реформ - значитель-
ное увеличение конкурентоспособ-
ности науки, выявление и консоли-
дирование лучших исследователей, 
оптимизирование инфраструктуру 
и др.

Реформированию системы органи-
зации и управления наукой в Молдо-
ве началось в 2004 году, когда она в 
целом находилась в упадочном состо-
янии. Наблюдался массовый выезд 
научных кадров их страны, тяжелое 
положение исследовательских инсти-
тутов и лабораторий, устаревшая ма-

териальная база, отсутствие доступа 
к новым публикациям и многие дру-
гие проблемы. К середине 90-х годов 
XX века было очевидным, что только  
коренные изменения могут «перело-
мить» ситуацию.

Принятие нового Кодекса о науке 
и инновациях было важнейшим ша-
гом в этом направлении. Он детально 
прописывал принципы организации 
и планирования науки в нашей респу-
блике, где устанавливался важнейший 
принцип – партнерство государства и 
науки, при соблюдении автономии по-
следней.    

Реформы, проведенные по разви-
тию научно-исследовательского сек-
тора Республики Молдова, начатые 
в 2004 году Академией Наук Молдо-
вы в рамках Кодекса по науке и ин-
новациям высоко подняли престиж 
молдавской науки на международ-
ной научной арене. Эти  реформы  
позволили показать международно-
му научному сообществу, что в стра-
не имеется высококвалифицирован-
ный научный потенциал, который в 
состоянии достойно конкурировать 
с международными партнерами, 
участвуя в различных международ-
ных проектах.

Благодаря этому, Европейский 
Союз принял решение об ассоци-
ировании Республики Молдова к 
Седьмой Рамочной Программе в 
2011 году и Программе по науке и 
инновациям Горизонт 2020 в 2014 
году. Таким образом, представите-
ли научно-исследовательского сек-
тора, средние и мелкие предприя-
тия, неправительственные и другие 
организации получили возмож-
ность участия во всем спектре Про-
грамм Евросоюза на правах членов 
европейских стран и делают это до-
вольно успешно. А Еврокомиссия 
профинансировала международные 
проекты с участием молдавским 
ученых на сумму свыше 5 миллио-
нов евро. «Революционные» пре-
образования, предпринятые в по-
следние 10-15 лет в системе науки, 
в целом привели к положительному 
результату и обеспечили устойчи-
вое развитие системы научных ис-
следований в Молдове.

За этот период  в республике про-
изошла консолидация научного со-
общества. Так ,если 20-30 лет назад 
в стране трудилось около 33 тысяч 
ученых, то теперь их осталось в Ака-
демии наук около 3 тысяч, и еще 2 ты-
сячи – инженеры, техники и другой 
персонал. Помимо академических 
институтов (их 19), имеются еще от-
раслевые научно-исследовательские 
институты и высшие учебные заведе-
ния, где также ведутся исследователь-
ские работы.

Функционирует Ассамблея – выс-
ший орган управления Академии 

спецвыпуск «ЭН» и Молдавской Академии наукСтратегия развития науки     «Молдова – 2020». 
Научная реформа
Наука и инновации считаются определяющими факто-
рами экономического роста, главными элементами го-
сударственной стратегии и политик, поскольку прави-
тельства осознают связь между способностью наций 

использовать инновации в своей экономической деятельности и 
конкурентоспособностью на мировом рынке
Георгий Дука, 
президент Академии 
наук Молдовы
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наук, в которую входят  представи-
тели всех научных организаций, все 
направления научных школ.

В стРане созданы 
надлежащие услоВия для 

обеспечения научной 
и инноВационной 

деятельности:

1.       Наличие квалифицированного 
научного потенциала. В Акаде-
мии наук Молдовы по данным 
на 01.01.15 гг функционировало, 
58 организаций в области на-
уки и инноваций, включая  выс-
шие учебные заведения и дру-
гие учреждения. В Республике 
много  выдающихся ученых и 
множество научных школ в са-
мых разных областях знаний, 
замечательные достижения в 
фундаментальной и прикладной 
областях, образованное населе-
ние, владеющее несколькими ино-
странными языками.

2. Наличие высококвалифициро-
ванных исследователей, при-
надлежащих к фундаменталь-
ным научным школам. В стране 
остались  профильные исследова-
тельские институты, всемирно 
известные научные школы, ува-
жаемые ученые и класс молодых 
исследователей – студентов и 
докторантов, людей, занятых 
интеллектуальным трудом

3. Наличие научно-исследователь-
ской инфраструктуры (тех-
ническая и материальная база 
- лаборатории, оборудование, 
навыки работы на компьюте-
ре), предоставленной Академией 
наук Молдовы.

4. Подготовка молодых исследо-
вателей через докторантуры и 
постдокторантуры в рамках уни-
верситетов и организаций в обла-

сти науки и инноваций. Если 
ранее процент моло-

дых ученых  
( д о 

30-35 лет) в наших институтах 
не превышал 3-5%, то сейчас они 
составляют примерно треть от 
исследовательского состава.

5. Доступ к международным науч-
но-исследовательским програм-
мам (статус ассоциированной 
страны).

6. Наличие двусторонних грантов 
(Франция, Германия, Италия, 
Россия, Румыния, Беларусь и.др.).

7. Участие в открытых  нацио-
нальных и международных кон-
курсах. Получение финансирова-
ния своих научных проектов на 
конкурентной основе.

8. Приоритеты и направления на-
учных исследований и инноваций 
определяются  научным сообще-
ством Республики Молдова.

9. Национальные приоритеты сек-
тора ИИ соответствуют евро-
пейским.

10. Созданы новые, уникаль-
ные для Молдовы инсти-
туты – Университет и 

Лицей Академии 
наук, ко-

торые выбирают талант-
ливых детей и дают им воз-
можность развития, стать 
новым поколением молдав-
ских ученых

Академия наук Молдовы разработа-
ла Стратегию развития науки  Респу-
блики Молдова до 2020 г. ( в дальней-
шем Стратегия). Настоящая Стратегия 
основана на видении развития систе-
мы научных исследований и иннова-
ций на период до 2020 г., разработан-
ном в рамках проекта «Foresight - FOR 
MOLDOVA»,  в котором участвовали 
400 национальных и международных 
экспертов. Стратегия разработана в 
соответствии с Законом об утвержде-
нии Национальной стратегии разви-
тия  «Молдова 2020, Кодексом о науке 
и инновациях Республики Молдова 
№ 259 от 15 июля 2004 г., Плана дей-
ствий Правительства на 2012-2015 гг.

Стратегия направлена, прежде все-
го, на эффективное использование 
интеллектуального потенциала и его 
постоянное пополнение путем сти-
мулирования инноваций, консолида-
цию человеческого капитала и при-
влечение молодых исследователей; 
на развитие исследовательского по-
тенциала в лицеях и высших учебных 
заведениях. Для разработки Страте-

гии был проведен всесторонний 
анализ состояния сферы 

научных иссле-
дований 

и инноваций Республики Молдова 
международной группой  экспертов 
из 5 стран, определены и систематизи-
рованы ряд проблем и ограничений, с 
которыми сталкивается сектор науч-
ных исследований и инноваций Респу-
блики Молдова.

слабыми стоРонами  
междунаРодные 

специалисты посчитали 
следующие моменты:

1. Утечка высококвалифицирован-
ных научных кадров.

2. Старение человеческого научно-
го потенциала.

3. Ограниченные финансовые, тех-
нологические и человеческие ре-
сурсы для продвижения молдав-
ских научных результатов за 
рубежом.

4. Слабые кооперационные связи 
между научными исследовани-
ями, образованием и производ-
ственным сектором.

5. Низкое обеспечение необходимой 
исследовательской инфраструк-
турой  для разработки и реали-
зации международных проектов.

6. Скромный опыт участия в круп-
ных международных проектах, 
особенно совместно с европей-
скими партнерами.

7. Недостаточное продвижение 
ведущих молдавских ученых за 
пределами страны.

8.Недостаточное стимулирова-
ние исследователей для участия 
в национальных и международ-
ных проектах.

9. Незначительное количество 
научных публикаций ISI. Недо-
статочная значимость отече-
ственной науки в международ-
ном плане.

Оценивая проблемы, ограничения, 
существующие возможности и пер-
спективные направления,  было сфор-
мулировано стратегическое видение 
о реформировании системы научных 
исследований и инноваций Республи-
ки Молдова до 2020 г.

Целью реализации Стратегии яв-
ляется развитие системы, способной 
создать научную базу для повышения 
конкурентоспособности националь-
ной экономики и уровня благосостоя-
ния населения.

для её Реализации были 
опРеделены 5 ключеВых 

задач с РазбиВкой 
на несколько 

специфических задач, 
котоРые напРаВлены 

на сущестВующие 
В настоящее ВРемя 

пРоблемы, с последующим 
их Решением:

1.   Развитие человеческого, инсти-
туционального и инфраструк-
турного  потенциала.

2. Определение и менеджмент при-
оритетов исследований.

3. Постоянный диалог между на-
укой и обществом, распростра-
нение знаний и внедрение научно-
исследовательских достижений 
в практику.

4. Интернационализация иссле-
дований, интеграция в научное 
пространство ЕС и повышение 
международной значимости.

5. Управление научной сферой на 
основе согласованной модели, 
ориентированной на эффек-
тивность и конкурентоспособ-
ность.
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Реализация стРатегии  
осущестВляется В 4 этапа:

1.   разработка нормативной базы; 

2. утверждение нормативной базы; 

3. организационное реформирова-
ние системы управления секто-
ром ИИ;

4. повышение эффективности сек-
тора ИИ.

На каждом этапе определяются 
результаты, которые должны быть 
реализованы. Завершение и сроки 
реализации каждого этапа подробно 
изложены в принятом Плане действий 
реализации стратегии, который явля-
ется главным инструментом ее реали-
зации.

 В соответствии со Стратегией уже 
пересмотрены принципы оценки ка-
чества и эффективности научно-ис-
следовательских и инновационных 
процессов, а также система отчетности 
достижений, влияющих на рост конку-
рентоспособности научных исследова-
ний и мобильности кадров в сфере на-
уки и инноваций  на мировом рынке.

Эффективное использование ин-
теллектуального потенциала и его 
постоянное пополнение  будет осу-
ществляться путем стимулирования 
инноваций, консолидации челове-
ческого капитала и привлечения мо-
лодых исследователей; на развитие 
исследовательского потенциала в 
лицеях и высших учебных заведени-
ях и т.д.

Реформы приведут к существенным 
изменениям, согласованной модели 
управления научных исследований 
и инноваций, внедрению новых мо-
делей финансирования научных ис-
следований и инноваций, созданию 
возможностей и условий для участия 
бизнес - среды в инфраструктуре и 
активах научной сферы, включая фи-
нансовые.

Важным аспектом, который рас-
смотрен в Стратегии, является взаи-
мосвязь между сектором научных ис-
следований и инноваций и обществом. 
Это очень важно для обеспечения ак-
тивного участия и сотрудничества, а 
также ответственности к ее потребно-
стям; создания стабильного партнер-
ства с более широкими возможностя-
ми участия в рамках международных 
программ и проектов и национальных 
исследовательских и инновационных 
сетей, которые связаны с местными и 
европейскими сетями.

Реализация Стратегии предусма-
тривает организацию постоянного 
процесса мониторинга и оценки ис-
следовательской и инновационной де-
ятельности.

Сейчас мониторинг и оценка про-
изводятся на основе показателей, 
предложенных Академией наук Мол-
довы и Национальным бюро стати-
стики, а также путем выборочного 
обследования, проводимого научно-
исследовательскими институтами в 
соответствии с показателями оценки 
научно-исследовательской деятель-
ности «Таблица инноваций (раздел 
Наука)» в государствах-членах Евро-
пейского Союза.

 Для финансирования реализации 
Стратегии развития науки использу-
ются национальные государственные 

и частные финансовые средства, а так-
же международные механизмы фи-
нансирования и внешняя техническая 
помощь.

национальные 
механизмы 

финансиРоВания:

• финансирование из государствен-
ных источников в рамках государ-
ственного бюджета, в том числе, 
доходы от оказания платных услуг;

• частное финансирование;
• частные инвестиции в развитии 

инфраструктуры ИИ;
• государственно-частное партнер-

ство в области ИИ.

Финансирование из источников 
государственного бюджета будут вы-
полняться транспарентно (на основе 
конкурса) с участием независимых 
экспертов, в том числе из-за рубежа.

Ожидаемые результаты Стратегии.

сРеди ожидаемых 
РезультатоВ можно  

Выделить следующие:

1. число молодых людей в возрасте 
20-24 лет, которые достигли, 
по крайней мере среднего уровня 
высшего образования, составит 
не менее  78% (в настоящее вре-
мя - 60%);

2. доля населения в возрасте 30-
34 лет, которые получили тре-
тичное высшее образование, - до 
уровня не менее 32% (в настоя-
щее время - около 20%);

3. число докторантов, особенно ин-
женерных специальностей, в со-
ответствии со средним числом 
ЕС-27;

4. количество работников, уча-
ствующих в процессе обучения 
на протяжении всей жизни, до 
уровня не менее 15 из 100 сотруд-
ников;

5. количество научных публика-
ций, по крайней мере, с одним из 
авторов из бизнеса;

6. увеличить количество привле-
ченных зарубежных исследо-
вателей для развития иссле-
довательской деятельности в 
Республике Молдова;

7. осуществить тесное партнер-
ство между университетами и 
бизнесом;

8. число молодых исследовате-
лей составит не менее 40% от 
общего числа исследователей;

9. разработка и внедрение согласо-
ванной модели управления ИИ, 
ориентированной на эффектив-
ность и конкурентоспособность, 
предполагает увеличение объема 
финансирования сектора ИИ до 
1,5% от ВВП к 2020 году.

10. значительно возрастет уро-
вень проникновения, на уровне 
учреждений, широкополосных 
взаимосвязей;

11. будет введен совершенство-
ванный согласованный право-
вой режим управления сферой 
науки и инноваций в Республи-
ке Молдова;

12.  будет внедрена единая ин-
формационная система для 
разработки и оценки проек-
тов в области ИИ (и соот-
ветствующей методологии), 
как часть Стратегической 
информационной системы в 
области ИИ (с функциями по 
сбору данных (benchmarking)).

Реализация Стратегии обеспечива-
ется за счет комплексного механизма, 
с участием нескольких субъектов. Роль 
каждого субъекта определяется имею-
щимися в его распоряжении средства-
ми и инструментами, которые эффек-
тивно могут быть использованы.

Республика Молдова – первая из 
стран Восточного Партнерства и СНГ, 
получившая статус ассоциированной 
страны к этим коммунитарным про-
граммам. Данные программы являют-
ся пионерами в Республике Молдова, 
к которым полноправно ассоциирова-

лось наше сообщество. Как результат, 
Академия Наук Молдовы и научное 
сообщество внесли существенный 
вклад на пути к процессу евроинтегра-
ции нашей страны.
 

международные меха-
низмы финансирования 
и внешняя техническая 
помощь

НаиБольшие успехи в 
АНМ были достигнуты в 
рамках международного 
сотрудничества. В целях 

обеспечения международного сотруд-
ничества в 2009 году был создан Центр 
международных проектов (ЦМП), от-
ветственный за организацию конкур-
сов проектов в соответствии с между-
народными договорами, участником 
которых является Республика Молдо-
ва, координацию деятельности сети 
национальных контактных пунктов 
(NCP) и представителей научного со-
общества в различных европейских 
структурах.

Для повышения эффективности ме-
ханизма управления финансовыми ре-
сурсами, в июне 2012 года был создан 
Центр финансирования фундамен-
тальных и прикладных исследований 
(ЦФФПИ), который имеет автоном-
ный статус и организует на условиях 
прозрачности и открытости для всех 
заинтересованных сторон конкурсное 
участие в программах и проектах в об-
ласти фундаментальных и приклад-
ных исследований.

Для финансирования деятельности 
в области ИИ широко привлекаются 
международные фонды (в основном 
европейские). Одной из первых меж-
дународных организаций, которая 
предоставила финансирование на-
учных проектов для Молдовы, была 
CRDF – Американский фонд граж-
данских исследований. Впервые мол-
давские ученые (это было 15 лет на-
зад) смогли участвовать в программе 
совместных исследований со своими 
зарубежными коллегами. В 350 проек-
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тах участвовало около 2500 человек с 
нашей стороны и около 600 посетили 
Соединенные Штаты в научно-иссле-
довательских и образовательных и на-
учных целях.

В целях европейской интеграции 
в области ИИ, направленной на сти-
мулирование экономического роста 
страны, использование научного 
потенциала Академия Наук Молдо-
вы принимает участия  в конкурсах 
Европейских научных программ: 
сначала это была Рамочная програм-
ма FP7, а  в настоящее время – Про-
грамма «ГОРИЗОНТ 2020». Акаде-
мия наук стала первым институтом 
в Молдове, который начал европей-
скую интеграцию – посредством под-
писания Соглашения о научной ассо-
циации с ЕС.

 В настоящее время особое значение 
имеет новая Рамочная программа по 
научным исследованиям ЕС «Ноrisont 
2020», которая на сегодняшний день  
является основным финансовым ин-
струментом реализации европейской 
программы «Innovation Union». Про-
грамма направлена на обеспечение 
глобальной конкурентоспособности и 
объединяет всю структуру распреде-
ления средств ЕС для исследований 
и инноваций в рамках одной единой 
программы. Доступные средства  в 
рамках программы  составляют 80 
млрд. евро и будут использоваться в 
течение 2014-2020 гг.

 В процессе участия  Молдовы в 
программе H2020, всего было по-
дано 130 предложений с участием 
Молдовы, представленных следую-
щими учреждениями: 68 научными 
учреждениями, 56 университетами, 
27 малыми и средними предпри-
ятиями, 19 неправительственными 
организациями и 17 другими органи-
зациями. Всего было профинансиро-
вано15 проектов, в которых Молдова 
является  координатором 1 проекта 
(таблица 1).

Активно используются возмож-
ности поддержки и стимулирования 
инновационной деятельности, пред-
лагаемые зарубежными и междуна-
родными организациями, такими как 
UNECE, UNIDO, программа Европей-
ской Комиссии TAIEX и TWINNING, 
OCEMN, Science andTechnology Center 
in Ukraine (STCU), SCOPES (научно-
техническое сотрудничество между 
государствами Восточной Европы и 
Швейцарии), программа НАТО  «На-
ука ради мира и безопасности», и т.д.

 Эффективно развивается научная 
кооперация, сотрудничество с миро-
выми научными институтами и шко-
лами, используя ранее накопленные 
материалы, методики, свои знания. 
Академические специалисты успеш-
но адаптируются к новым условиям и 
воспринимают новые подходы, успеш-
но их развивая.

Академия наук Молдовы является 
организатором большого числа на-
учных, технических и практических 
форумов, конференций националь-
ного и международного масштаба, на 
которых  присутствуют представители 
международных фондов и организа-
ций, дипломатический корпус, прези-
денты Академий наук стран Европы и 
Америки. Участвует в международных 
форумах.

Академия наук поддерживает тес-
ные связи  с зарубежными коллегами, 
в том числе с учеными из Молдовы, 
которые после эмиграции в 90-е годы 
поддерживают молдавскую науку, де-
лятся опытом, участвуют в совместных 
проектах и принимают молодых ис-
следователей из Молдовы для обуче-
ния и стажировок в ведущих научных 
центрах мира.

В 2015 году после первого опыта 
участия в коммунитарных программах 
и для более углубленной интеграции 
в Европейское научное пространство, 
на заседании Высшего совета по науке 
и технологическому развитию и Гене-

ральной Ассамблеи членов и корре-
спондентов Академии наук Молдовы 
предложен новый законопроект по ре-
форме науки. Данный проект соответ-
ствует международным требованиям и 
позволит перешагнуть на более высо-
кий  качественный уровень в развитии 
науки в стране, сохранив при этом на-
учный потенциал, и развивая научную 
инфраструктуру, соответствующую 
мировым стандартам.

 Проект предусматривает создание 
Национального агентства по исследо-
ваниям и инновациям, подчиняюще-
гося правительству. Новая структура 
займется процессом отбора, оценки и 
финансирования программ и проек-
тов в области исследования, развития 
и инновационных разработок в рам-
ках открытых конкурсов. Затем в пар-
тнерстве с министерствами, Академи-
ей наук Молдовы и Советом ректоров 
разработает Национальную програм-
му исследований и развития, которая 
станет основным инструментом про-
движения государственной политики 
в данной сфере деятельности.

концепция Включает пять 
пРиоРитетных 

напРаВлений, котоРые пРе-
следуют цель 

консолидиРоВать научное 
сообщестВо. ноВый 

пРоект, РазРаботанный 
академией наук, 

пРедусматРиВает:

1. Создание Национального сове-
та по исследованию-развитию 
(НСИР) в качестве консульта-
тивного органа при премьер-
министре, который, не будучи 
юридическим лицом,  рассма-
тривает и рекомендует проект 
правительственной политики 
в области научных исследова-
ний, разработок и инноваций. 
На государственном уровне Со-
вет будет обеспечивать связь 
и сотрудничество между ос-
новными организациями, уча-
ствующими в разработке и осу-
ществлении политики в этой 
области.

2.      Создание Национального агент-
ства по исследованиям и инно-
вациям (НАИИ). НАИИ будет 
представлять центральный 
административный орган, от-
ветственный за разработку и 
осуществление политики в об-
ласти исследований, разрабо-
ток и инноваций, распределения 
бюджетных ассигнований на 

осуществление проектов ис-
следований, разработок и ин-
новаций на конкурсной основе. 
Агентство организует весь про-
цесс отбора, оценки и финанси-
рования научных исследований, 
программ и проектов в области 
развития и инноваций в контек-
сте публичных соревнований. 
НАИИ  будет функционировать 
в партнерстве с министерства-
ми, Академией наук и Советом 
ректоров. Будет развиваться 
Национальная программа иссле-
дований и разработок, которая 
станет основным инструмен-
том для продвижения государ-
ственной политики в этой об-
ласти.

3.      Финансирование науки из трёх 
источников. Согласно Концеп-
ции будет осуществлен пере-
смотр механизма финансиро-
вания науки путем внедрения 
следующих способов финансиро-
вания исследований:

A. Институциональная форма 
финансирования: предоставле-
ние финансирования,  необхо-
димого для покрытия основных 
расходов, связанных с исследо-
ваниями, разработками и инно-
вациями, включая накладные 
расходы, вознаграждение ис-
следователей, вспомогательно-
го персонала, руководителей 
организации и ее подразделе-
ний.

B. Финансирование на конкурс-
ной основе - представляет собой 
финансирование исследований, 
основанных исключительно на 
публичной конкуренции, в за-
висимости от исполнения, ор-
ганизованной Агентством для 
всех организаций в этой обла-
сти.

С. Совместное финансирование 
исследований, разработок и ин-
новаций из двух или более ис-
точников, в том числе, на основе 
партнерства государственного и 
частного секторов.

4. Реформирование Академии наук 
Молдовы - реконструкция и раз-
витие управления и самоуправ-
ления структур Академии наук 
Молдовы. AНM будет автоном-
ным государственным учрежде-
нием национальных интересов 
в области научных исследова-
ний, разработок и инноваций, 
юридическим лицом публичного 
права, которое действует на 
принципах самоуправления. Ге-
неральная Ассамблея станет 
представительным органом, а 
исполнительным органом - Пре-
зидиум АНМ.
В рамках АНМ, научных отделов 
и институтов будет организо-
вана общественная экспертиза 
проектов научных исследова-
ний, разработок и инноваций и 
их результатов по просьбе На-
ционального агентства по на-
учным исследованиям и иннова-
ций. Любая исследовательская 
организация в стране может 
присоединиться к АНМ.
АНМ будет финансироваться 
из бюджета, в соответствии 
с Законом о государственном 
бюджете, а также из других 
альтернативных источников. 
В соответствии с изменениями 
в Кодексе о науке и инновациях, 
АНМ будет использовать толь-
ко финансовые ресурсы, предна-
значенные для институтов в 
рамках Академии, и остаётся 
организатором исследований 
пост - докторантуры.

СТРАНА Население, 
млн. чел

Количество 
поданных 

заявок

Количество 
финанси-
рованных 

заявок

Количество 
предложе-

ний на один 
миллион 

населения

Индекс 
активности 

Молдовы

армения 2,.97 60 9 20 1,95

азербайджан 9,61 29 2 3 13,0

беларусь 9,33 108 16 12 3,25

грузия 4,43 84 10 19 2,05

молдова 3,31 130 15 39  

украина 42,56 425 53 10 3,9

таблица 1. участие стРан Восточного паРтнеРстВа В H2020/e - CORDA

Окончание на 10-й стр.
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5. Внедрение оценки эффективно-
сти и сертификации и обеспече-
ние нормативно-правовой базы, 
которая будет стимулировать 
вовлечение молодежи в научную 
сферу. Это позволит упростить 
условия для работы в научной 
сфере для содействия молодежи 
и увеличения возможностей для 
профессионального развития ка-
рьеры талантливой молодежи.

осноВные напРаВления 
РазВития науки В молдоВе  

В ближайшем будущем:

• Придание науке высокого статуса. 
Изменение менталитета: осозна-
ние, что именно наука стоит выше 
других областей.

• На государственном уровне зна-
чительное повышение эффектив-
ности менеджмента. Для этого 
следует внедрить инновационную 
модель, которая будет использо-
вать инфраструктуру Академии 
Наук для администрирования на-
уки.

• Создание специального Агентства 
по администрированию системы 
организации науки в Молдове. 
Руководство такой организацией 
должно осуществляться с участи-
ем представителей университетов, 
Академии наук, национальных 
ведомственных институтов, не-
правительственных организаций, 
бизнеса, которые вошли бы в со-
став руководящего совета Агент-
ства и выбирали директора и его 
заместителя. Кандидатура его ди-
ректора должна утверждаться на 
Ассамблее Академии наук, а также 
Правительством, что значительно 
усилит авторитет и влияние такого 
Агентства. Создание специального 
Совета по делам развития науки и 
исследований под руководством 
Премьер-министра страны (заме-
стителем которого должен быть 
Президент Академии наук и Пред-
седатель Совета Ректоров).

• Учредителями Агентства по транс-
феру технологий должны стать 
Академия наук совместно с Мини-
стерством экономики, с привлече-
нием университетов и бизнеса.

 
на уРоВне 

исследоВательских 
институтоВ 

и униВеРситетоВ 
целесообРазно:

• Принятие государством решения 
об институциональной поддержке 
ряда важнейших институтов, таких 
как Академия наук, университеты 
и др. При этом необходимо финан-
сировать только их руководство 
(директора, его заместителя) и так 
называемое «ядро», состоящее, к 
примеру, из пяти ведущих ученых, 
определяющих основные направ-
ления работ. Другие сотрудники 
будут привлекаться к работе после 
того, как они выиграют гранты на 

проведение исследований в рам-
ках научных проектов. Зарплата 
членов исследовательской группы 
при этом должна быть высокой, 
как  минимальная, так и макси-
мальная (в зависимости от суммы 
проекта).
Если же в течение 2-3 лет научный 
коллектив не способен получить 
финансирование новых проектов 
на конкурсной основе, то он будет 
признан как неэффективный, и 
перестанет существовать.

• Проведение серьезной ревизии 
деятельности всех существующих 
институтов и лабораторий. Име-
ется в виду оценочное изучение 
работы подразделений с целью 
определения наличия  серьезных 
проектов и успешного их выполне-
ния.

 

на уРоВне индиВидуаль-
ных исследоВателей

•  Заработная плата ученого долж-
на быть в прямой зависимости от 
суммы проекта и его итогов, т.е. 
реализации. При этом исследова-
тель, приходящий в науку, должен 
предлагать к использованию но-
вые методы, процессы, продукты и 
др., либо получать принципиаль-
но новые, «прорывные» теорети-
ческие знания.

• Государство должно способство-
вать появлению и развитию на-
учных инкубаторов, стартапов в 
процессе обучения специалистов в 
университетах.

• Важно привлекать в науку моло-
дых талантливых энтузиастов, ис-
следователей. Государство должно 
давать им специальные повышен-
ные стипендии и зарплаты, кото-
рые превышали бы существующий 
уровень оплаты научного труда в 
2-5 раз. Таких стипендий надо вы-
делять от 100 до 1000 в год.

• Необходим поиск талантливых 
людей, поддержка их на разных 
уровнях обучения: мастерата, док-
тората). Университеты, совместно 
с местными администрациями, 
должны создавать для них привле-
кательные рабочие места. При по-
ступлении в докторантуру соиска-
тели должны проходить конкурс. 
Докторантам должно выделяться 
специальное финансирование, 
при этом одна часть денег  предна-
значаться для выполнения экспе-
риментальных работ, другая - со-
ставлять собственно стипендию.

•  Из министерских фондов для под-
держки молодежи в науке следует 
выделять не менее 10%.

• Ученые (особенно молодые), долж-
ны поощряться и при создании ма-

лых предприятий для испытания 
и внедрения своих достижений, с 
соответствующей льготной систе-
мой налогообложения.

  
В настоящее время проводится со-

кращение на конкурсной основе неэф-
фективных научных учреждений. Ре-
формирование коснулось всех научных 
подразделений. Оно проходило по четы-
рем направлениям:стратегическое разви-
тие, рост эффективности исследований, 
рост влияния науки и инноваций на об-
щество, подготовка кадров и дальнейшее 
обучение. При подготовке проекта ре-
форм был учтен опыт европейской науки, 
особенно модель развития науки в Герма-
нии, как одной из самых эффективных.

Реализация изложенных основ-
ных направлений реформирования 
и развития науки зависит от многих 
внутренних и внешних факторов, 
главными из которых являются: эко-
номический рост/спад; условия эконо-
мического кризиса /восстановления; 
тенденции развития; доминирование 
определенных секторов. Успешная их 
реализация обеспечит участие всех за-
интересованных субъектов в улучше-
нии условий и организации научно-
исследовательских процессов, а также 
обеспечит повышение эффективности 
и конкурентоспособности сферы науч-
ных исследований и инноваций.

Фото Еужения Тофан

Окончание. 
Начало на 6-й стр
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В фельетонах замелькали опреде-
ленные фамилии. Да к тому же «ге-
рои» их именовались непременно по 
имени-отчеству. Борис Соломонович, 
Израиль Моисеевич — ну, как тут усто-
ять перед соблазном разоблачения. 
Сразу все евреи оказались жуликами, 
взяточниками, проходимцами. Чуть 
ли не врагами народа.

С нами в редакции работал еще 
один выпускник Уральского универ-
ситета, наш однокурсник, прославив-
шийся тем, что ни разу на написал 
правильно Дон Кихот и Санчо Панса. 
Он баловался у нас сатирическим жан-
ром, создал целую серию антисемит-
ских фельетонов.

— Слушай, тебе следует морду на-
бить, — сказал ему как-то Ося.

Тот хихикнул в ответ:
— Эх, вы, романтики, надо же карье-

ру делать!
И ведь сделал.
Кстати, о карьере. Я о ней тогда и 

не помышляла, но, оказывается, были 
люди, которых очень заботило мое бу-
дущее. И не где-нибудь эти люди рабо-
тали, а в ЦК партии Молдавии.

Однажды секретарь редактора, ми-
лейшая наша Эсфирь Моисеевна, под-
бежала ко мне на своих высоких ка-
блучках и с испугом в глазах сказала:

— Вас срочно вызывает Николай 
Васильевич.

Я поняла, что ничего хорошего 
меня не ждет. Вхожу чуть не в полуоб-
морочном состоянии. Рядом с нашим 
главным сидит незнакомый человек. 
Начал без предисловий:

— Вы что же, хотите всю жизнь 
в литсотрудниках проходить? У вас 
университетский диплом, чистая ан-
кета, крестьянское происхождение. 
Вы могли бы далеко пойти, если б не 
одно обстоятельство. Дело в вашем 
муже... Мы ничего против него не име-
ем, фронтовик, награжден боевыми 
орденами, способный журналист. Но 
нации в целом партия выражает недо-
верие... Есть для вас выход — развод. 
Мы поможем это сделать быстро. И вы 
пойдете вверх...

У меня онемели конечности, перед 
глазами заплясали цветные круги. Ни-
колай Васильевич налил мне стакан 
воды, видимо, боясь, что я грохнусь 
в обморок. Я в секунду поняла: нель-
зя быть слабой в такой момент. Вну-
три меня сжалась какая-то пружина и 
прыгнула вверх. Не помню дословно, 
что я сказала. Что-то очень резкое о 
непозволительности вмешательства в 
личную жизнь.

— Понимаю вас, это так неожидан-
но, — невозмутимо произнес после 
моей тирады человек из ЦК, — не го-
рячитесь, остыньте и подумайте еще 

раз.
Я выскочила из кабинета на улицу. 

Действительно, надо остыть. Да и ви-
деть сейчас никого не хотелось.

Второй раз меня пригласили в зда-
ние ЦК уже к другому сотруднику, по 
тому же поводу. Результат был тот же.

Зверев позже сказал мне:
— Молодец, уважаю. А на вид тихо-

ня, и не подумаешь...
Потом наш Николай Васильевич 

неожиданно для всех погорел. На-
шлись доброхоты, раскопавшие тем-
ные пятна в его биографии. Зверев 
скрыл свое происхождение. В анкетах 
он писал, что его отец был учителем, 
а на самом деле (какой ужас!) — свя-
щенником в маленьком деревенском 
приходе, кстати, где-то в наших краях 
— на Южном Урале.

Правда, отставка его оказалась не 
такой уж и горькой. Он уезжал от нас 
в Ригу, заместителем главного газеты 
«Советская Латвия». Но пережил это 
как крах жизни. Когда он уезжал с се-
мьей из Кишинева, на вокзал пришли 
его провожать мы с мужем, фотокор 
Алексей Бочаров и моя близкая подру-
га, заведующая библиотекой редакции 
Слава Кучук. Все, кого Николай Васи-
льевич выдвигал и пестовал, тут же от-
крестились от опального благодетеля.

Николай Васильевич всех нас по 
очереди обнял и почти прослезился:

— Ох, сколько ошибок наделал! А 
вас, ребята, в подвал сунул...

Года через два поехала я в Ригу, в го-
сти к Осиной тете Соне, зашла в редак-
цию «Советской Латвии», и мы встре-
тились с Николаем Васильевичем как 
старые добрые знакомые. Он стал 
меня уговаривать поехать в колхоз и 
написать очерк о простой латышской 
доярке, чтобы «утереть нос нашим 
журналистам». Я пообещала, но не 
получилось. Позже, когда я работала 

разъездным корреспондентом «Ком-
сомольской правды», много ездила по 
все трем прибалтийским республикам. 
Была, и не раз, в латышских колхозах. 
А Зверев жил где-то в других краях.

Еще до того, как цэковцы пытались 
сделать мне большую карьеру, Осю (с 
семьей, разумеется) пытались сослать 
на север Молдавии, в Братушаны, 
главным редактором (какая честь!) 
газеты при тамошней машинно-трак-
торной станции.

— Чувствую, что надо отбиваться 
сходу, иначе загремим мы в Братуша-
ны, — рассказывал потом Ося. — Но 
как? Какие резоны привести? А, была 
не была, дальше-то Братушан не со-
шлют, думаю. «Ты, — говорю я се-
кретарю райкома, — где был во время 
войны? Слышал про блокаду Ленин-
града? Про то, как там ели собак и во-
рон с воробьями? Так вот наша часть 
всю блокаду держала оборону. Меня 
контузило на Невской Дубровке». 
Тот, как услышал про контузию, по-
бледнел, думал, видно, что я драться 
буду, замахал руками: «Иди отсюда, 
ненормальный!». Смешная история, 
правда?

Но я смешной эту историю не нахо-
дила.

А вскоре случилось вот что. Прихо-
дит муж домой мрачнее тучи, сажает 
нас с мамой за стол и объявляет:

— Мне доподлинно известно, что 
есть план высылки евреев из крупных 
городов и столиц союзных республик 
куда-то с Сибирь или на Дальний Вос-
ток.

«Зря ты отказался от Братушан», — 
мелькнуло в моей голове.

— Я так решил, — продолжал Ося, 
— вам незачем со мной ехать. Говорят, 
смешанные семьи, по желанию, могут 
остаться. Будете тут мою дочку рас-
тить.

Я не успела и рта раскрыть, как моя 
обычно молчаливая мама сказала, как 
отрезала:

— Вместе живем, вместе и поедем, 
куда пошлют.

Мне нечего было и добавить. Вечер 
прошел в молчании.

Но Бог распорядился по-своему. Он 
решил, что после печей Освенцима, 
Майданека, Бухенвальда народу надо 
дать отсрочку. Смерть Сталина не дала 
осуществиться его дьявольскому плану.

Людям бы радоваться — конец 
тирании, а они плакали. Стон сто-
ял по всей стране. Я не проронила 
и слезинки. Иммунитет привил 
мне отец, простой русский кре-
стьянин, который называл Стали-
на не иначе, как врагом народа.

Были все-таки люди, не поддавшие-
ся тотальной промывке мозгов. И хотя 
Никита Хрущев много за годы своего 
правления наломал дров в экономике, 
он сказал правду об уничтожении соб-
ственного народа, освободил сидящих 
в лагерях политзаключенных, реаби-
литировал тех, кто уже погиб. Посмер-
тно был реабилитирован отец Иосифа 
— Абрам Лазаревич, человек чести, 
высокой порядочности.

Я вот о чем подумала сейчас. При-
ди тогда к власти такой человек, как 
Путин, пошел бы он по пути Хрущева? 
Нет, не пошел бы. Вот вам и роль лич-
ности в истории.

А тогда мы слушали «закрытое 
письмо» о зверствах сталинских пала-
чей и застывали от ужаса.

Но все уже понимали: начинается 
новая эпоха. И какие бы колебания и 
отступления не случались, назад доро-
ги не было.

 «Все ошибки и про-
счеты из россии меха-
нически тащили сюда 
под видом передачи 
ценного опыта»

МОЛДАВИЯ мучительно 
переживала свою позд-
нюю коллективизацию. 
В романе Иона Друцэ 

«Бремя нашей доброты» есть э4пи-
зод, звучащий как притча. Жители 
села Чутура протоптали от своего села 
до другого тропинку и ходили по ней 
испокон века. Но вот пришли новые 
времена, тропинку перепахали и посе-
яли на том участке сахарную свеклу. А 
упрямые чутуряне нет-нет да и прой-
дут по засеянному полю. Проложили 
неподалеку дорогу: вот вам, шагайте 
на здоровье. 

Капитолина КОЖЕВНИКОВА, «Чайка», Балтимор: 
«Приди тогда к власти такой человек, 
как Путин, пошел бы он по пути 
Хрущева? Нет, не пошел бы. 
Вот вам и роль личности в истории»

«Большой 
привет 

из советского 
прошлого»

под звуки скрипок и бой барабанов незаметно подкралась настоящая беда. В одну ночь с помощью погранич-
ных воинских частей органы Госбезопасности провели в селах Молдавии акцию по выселению «антисовет-
ских» элементов. под эту графу попадали те, кто считался кулаком, и люди, сотрудничавшие во время войны 
с нацистами. как мы поняли позже, загребали всех, на кого указывал обиженный или просто лишенный сове-

сти сосед. В одну ночь, как говорится, без суда и следствия погрузили на грузовики женщин, стариков, детей и от-
правили в далекую сибирь. стон стоял в ту ночь — люди оплакивали свои дома, скот, нажитое добро

Продолжение 
в следующем номере «ЭН»

Продолжение. Начало в №10 «ЭН»
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Город КСтолицу через колено, 
или Киртоаковский Шанхай
Градостроительной политики в киши-
неве больше нет. пока примар преда-
ется политической и светской жизни  
столица прирастает скворечниками...  
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совместный проект     и

Двадцать лет спустя 
Вадим 
ДРЕЛИНСКИЙ, 
Еврейский 
новостной портал 
Молдовы 
DORLEDOR.INFO

Говорят, что с настоящими, 
близкими тебе по духу друзьями 
совсем не обязательно видеть-
ся часто. Вполне достаточно и 
встреч эпизодических, но  запо-
минающихся надолго. Именно 
так уже двадцать лет ваш покор-
ный слуга дружит с известным 
художником, графиком и сцено-
графом Эдуардом Майденбергом.

 

Это вообще сложный вопрос 
моей жизни: дружишь-дру-
жишь с человеком, а он 
потом вдруг оказывается 

«звездой». И что тут делать? С одной 
стороны, нужно известному челове-
ку как-то выказывать пиетет. А с дру-
гой – старых друзей всегда связывает 
большое количество только им одним 
известных жизненных воспоминаний, 
ассоциативно связанных с события-
ми, когда-то преодоленными, так ска-
зать, совместными эмоциями. И они 
не всегда носят характер серьезный, 
а более подходят под «описание тор-
жества муз при случае всерадостного 
воспоминания», как говаривали во 
времена оны.

Признаюсь, что с Эдуардом Май-
денбергом у нас бывали случаи откро-
венно курьезные. Например, лет пять 
назад мы договорились вместе схо-
дить на концерт в Еврейский культур-
ный центр КЕДЕМа. А после концерта 
собирались пойти пить кофе с конья-
ком в каком-нибудь уютном кафе. Ког-
да закончился концерт, мы с чистой 
совестью собирались променять тор-
жество духа на пиршество плоти, как 
вдруг узнаем, что Государственный 
молодежный драматический театр «С 
улицы Роз» должен сию же минуту, 
без всякого перерыва, показать в этом 
же концертном зале спектакль по пье-
се Б. Лейбоу «А шейн мэйдл» («Краси-
вая девочка»).

Анекдотизм ситуации состоял в 
том, что художественный руководи-
тель театра и постановщик спектакля, 
заслуженный деятель искусств РМ 
Юрий Хармелин, облокотившись о 
балюстраду нашего ряда,  вниматель-
но наблюдал за актерской игрой своих 
подопечных, отрезав нам все возмож-
ности для «ухода по-английски».

Конечно же, мы театр очень любим 
– Эдуард Майденберг как сценограф, 
принявший участие в постановке 
пьесы Эфраима Севелы «Остановите 
самолет – я слезу!» в Русском драма-
тическом театре им. А. Чехова, а я – 
по-любительски. К слову, тогдашняя 
прекрасная постановка уважаемого 
мэтра Юрия Аркадьевича Хармелина 
и великолепная игра актеров Альби-
ны Самарцевой, Евгении Тодорашко и 
Александра Шишкина не могли оста-
вить равнодушными ни одного завзя-
того театрала.

Однако желание (сначала снизить 
давление и расширить сосуды, выпив 
по рюмочке коньяку, а затем, с помо-
щью чашечки кофе, опять повысить 
артериальное давление и сузить сосу-
ды) не давало нам с Эдуардом покоя. 
Мы раздражительно перешептыва-
лись, напоминая самим себе знамени-
тую тетушку Чарлей из кинофильма 
«Здравствуйте, я Ваша тетя!», которой 
«очень хотелось рюмочку коньяку». 
Но Юрий Аркадьевич стоял непоко-
лебимо – как статуя командора из рас-
сказа Петра Гнедича. Спас нас тогда 
только антракт. И мы с Эдуардом не-
заметно ускользнули, чтобы осуще-
ствить заранее запланированное, ещё 
более сильное возбуждение собствен-
ной центральной нервной системы.

Впрочем, всё это началось не вче-
ра и даже не пять лет назад... Наша 
с Эдуардом дружба завязалась в уже 
далеком 1996 году, когда один мой 
хороший товарищ затеялся изда-
вать собственную газету и пригласил 
меня в этом поучаствовать главным 
редактором. Газете той остро не хва-
тало хороших карикатур, поэтому я 
начал искать художника, который 
смог бы делать рисунки на злобод-
невные темы кишиневской жизни 
конца ХХ века.

Наша редакция располагалась в 
Доме печати, тогдашнее руководство 
которого категорически запрещало 
до начала отопительного сезона ис-
пользовать в кабинетах обогреватели 
и частенько устраивало неожиданные 
проверки. Однако газетчики – народ 
битый и опытный, нет такого адми-
нистративного запрета, который они  
не сумели бы  обойти. Один из на-
ших корреспондентов притащил не-
весть откуда взятый мощный клубный 
прожектор, который не только обо-
гревал, но и ярко освещал всю нашу 
маленькую редакцию. Именно в этот 
маленький кабинет, ярко освещенный 
прожектором, стоявшим под рабочим 
столом, наш корреспондент Вениамин 
Дашевский и привел на смотрины ху-
дожника, представив его: «Это извест-
ный художник Эдуард Майденберг, 
познакомьтесь». Имя это мне ничего 
не сказало. Передо мною скромно сто-
ял молодой бородач в черном пальто и 
черном же баскском берете.

Однако как только мы начали об-
суждать задание, всё изменилось. Мы 
оживленно обменивались идеями, в 
редакции словно бенгальские огни по-
дожгли. Затем Эдуард сбросил пальто, 
присел к столу, из-под которого све-
тил прожектор, и как по мановению 
волшебной палочки, в нашем при-
сутствии, минут за десять-пятнадцать 
нарисовал карикатуру, которая была 

принята на 
ура. Именно 
так и нача-

лось наше  профессиональное сотруд-
ничество, продолжавшееся в разных 
кишиневских газетах не один год, а 
также и наша дружба, длящаяся уже 
двадцать лет.

«Рисование карикатур требует 
хорошего знания самых различ-
ных тем – политики, экономи-
ки, культуры, а также быстроты 
реакции», – говаривал Эдуард, для 
которого этот жанр всё-таки оставался 
чем-то сопутствующим, несоразмерно 
меньшим, чем занятия живописью и 
графикой. Эдуард позже признавал-
ся, что жанр газетной карикатуры был 
для него делом совершенно незнако-
мым, своего рода вызовом. Однако 
Майденберг, как  я убедился, никогда 
не пасует перед профессиональными 
вызовами. Помнится, как-то поздно 
вечером, уже в другой редакции, нам 
заказали целых двенадцать карикатур 
(!),  причем все они должны были быть 
готовы к следующему утру (чего толь-
ко не было в те девяностые).

«Я сейчас у Спиридона Вангели, но 
через час буду в редакции», – совер-
шенно спокойно сказал Эдуард, когда 
мне наконец-то удалось его найти тем 
поздним вечером. И действительно, 
вскоре Эдик уже был у нас.

К приходу Майденберга главным 
редактором была закуплена банка рас-
творимого кофе и множество пирож-
ков и дан строжайший наказ: «закрыть 
художника в редакции, поить его кофе 
и кормить пирожками и не выпускать 
до утра, пока он не подготовит все две-
надцать карикатур». Однако никаких 
драконовских мер не понадобилось. 
Эдик сначала отдал должное кофе с 
пирожками, а потом присел к столу и 
безо всякого волнения придумал все 
двенадцать карикатур. Задание было 
выполнено задолго до восхода солнца.

Уверяю вас, мне за время работы 
в молдавской печатной прессе  при-
шлось сотрудничать с разными кари-

катуристами, но задание такой слож-
ности и в такие сжатые сроки смог 
выполнить только Эдуард Майден-
берг. Позже он сказал, что видел наше 
волнение – и не мог подвести. Это для 
него очень характерное поведение: не 
умеет подводить друзей и всегда готов 
прийти на помощь. Помнится, моей 
дочери Софии, тогда еще маленькой 
школьнице, дали домашнее задание 
нарисовать этюд с мандолиной. Этюд 
моя дочь нарисовала, а вот мандолина 
у нее никак не получалась. Я позвонил 
Эдуарду с просьбой помочь, собираясь 
отвезти ему незаконченный рисунок.

«Не беспокойся, я сам сейчас к тебе 
приеду, только встреть меня на трол-
лейбусной остановке», – сказал Эду-
ард. И действительно, быстро приехал 
и легко дорисовал мандолину. К слову, 
этот «этюд с мандолиной», экспониро-
вавшийся на выставке детских рисун-
ков, был единственной работой, тогда 
таинственно исчезнувшей со стенда. 
Несмотря на все мои усилия, его так и 
не удалось найти. Но Эдуарда эта исто-
рия только развеселила: «Главное, 
что Соне поставили хорошую оценку. 
Остальное – мелочи».

И о множестве подобных случаев с 
Эдуардом Майденбергом я могу рас-
сказывать очень-очень долго. Но рам-
ки публикации не позволяют.

Скажу только, что очень благодарен 
Эдуарду за многолетнюю дружбу, по-
дарившую мне общение с человеком 
прекрасной души и доброго сердца, а 
также светлого интеллекта.

В последние годы мы стараемся 
встречаться на каких-то культурных 
мероприятиях или выставках. Как 
говаривал в свое время знаменитый 
английский сыщик Шерлок Холмс в 
популярном советском телесериале, 
«я не богат, но на два билета в оперу 
у меня хватит!». Ну, так много и не 
потребовалось, когда в недавние вы-
ходные мы с Эдуардом договорились 
вместе посмотреть на празднества по 
случаю международной «ночи музе-
ев», состоявшейся в Кишиневе. Осмо-
трели несколько столичных музеев. И 
за разговорами о ранней нидерланд-
ской живописи XV–XVI веков и книге 
Ортега-и-Гассета «Введение к Вела-
скесу» зашли в западноевропейский 
зал Национального художественного 
музея. В этой экспозиции были сдела-
ны значительные изменения – неко-
торых ранее выставлявшихся картин 
не было, другие поменяли свои при-
вычные места.

«Знаешь, какая картина мне нра-
вилась в этом зале? – вдруг спросил 
Эдик, – “Портрет французского гуса-
ра”». Я продолжил: «…которая висела 
на этом месте» – и показал. «А знаешь, 
какая картина мне нравилась? – спро-
сил я Эдика. – Картина Яна Брейгеля 
“Бархатного”  “Везувий в кузнице”». 
«… которая висела вот здесь», – бы-
стро парировал Эдик, указав на место 
ранее экспонировавшейся картины 
выдающего фламандца. «А рисунок 
Альбрехта Дюрера был тут!» – мы 
одновременно показали на один из 
музейных стендов и, дружно рассмеяв-
шись, пошли в парк есть мороженное.

Нет, всё-таки прав был Омар Хай-
ям: «Любовь может обойтись без вза-
имности, но дружба никогда».

«Кишинев – прекрасное место для отдыха…»
(Эжен Ионеско, французский драматург)

«…А нас в нём заставляют работать»
(Эдуард Майденберг, кишиневский художник)
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Тот, кто полагает, что издавае-
мые в Кишиневе газеты, журна-
лы читаются только в Молдове, 
сильно ошибается. К примеру, 
публикации «Эксперта ново-
стей», интернет издания «Радио-
визион» Ассоциации незрячих, 
тематические радио и телевизи-
онные передачи национальных 
каналов воспринимают с боль-
шим интересом, слушают и дале-
ко за пределами нашей страны. 
Могу привести множество цитат, 
статей, очерков, подтверждаю-
щих сказанное. Даже меня – со-
всем не именитого автора-публи-
циста читают и слушают в Киеве, 
Борисполе, Луцке, Львове, Чер-
кассах, Дублянах, о чём свиде-
тельствуют сообщения обратной 
связи от писателей и журнали-
стов, общественных деятелей, 
музыкантов, педагогов, врачей 
и их пациентов. Это – необык-
новенно чуткие люди! Получая 
одобрительные и благодарные 
отклики, решила продолжить 
работу. Встречи и переписка, об-
мен материалами, информаци-
ей, впечатлениями не обещают 
покоя, но как вдохновляют! Вот 
и сейчас хочу рассказать о недав-
ней встрече с Ольгой Ивановной 
Будниковой – человеком-леген-
дой, с которой заочно познако-
милась два года назад в Затоке. В 
то время мне довелось прочитать 
письмо Ольги члену Националь-
ного Союза писателей Украины 
Ивану Гущаку. Ольга Будникова 
признавалась: «На заре своей 
юности, прикованная к койке бо-
лезнью, я не хотела жить…Меня 
спасла Леся Украинка, её «Из-
бранное» за 1957 год – путеводи-
тель и реликвия. Тогда я решила: 
буду жить! Прочь мысли печаль-
ные! Победить, преодолеть свою 
беду, стать нужной людям, обще-
ству! Я поняла - безвыходного 
положения не бывает. Можно 
чувствовать себя счастливым и с 
обломанными крыльями…». Пе-
реведя эти строки с украинского 
языка, я поняла, что не смогу 
успокоиться, пока не узнаю об 
Ольге как можно больше. И это 
удалось. 

…В ПеРВые годы 
Независимости, 
когда были бро-
шены на произ-

вол судьбы инвалиды и пенсионеры, 
Будникова была одной из них. В 1997 
году организовала в Дублянах това-
рищество инвалидов. До 2001 года 
была председателем этого товарище-
ства. Привлекала туда самых бедных. 
Доставала продукты, одежду, деньги, 
путёвки на лечение. В 2002 году, объ-
единив творческой идеей литераторов 
города Дубляны, создала литобъеди-
нение под названием «Истоки» (укр. 
– «Витоки»). Стала организатором и 
издателем литературного альманаха. 
С 2004 года – член Национального Со-
юза писателей Украины.

Я написала статью об этом необык-
новенном человеке. А потом почти 
полтора года между нами шла перепи-
ска и телефонные разговоры с обяза-
тельным обещанием и уговором встре-
титься. Время шло, а я всё «ехала». И 
вот наконец апрель 2016 года, и я в 
Луцке. На Волыни. До Дублян три часа 
езды на маршрутке. Выезжаю ранним 
утром. Очень волнуюсь. Всё представ-
ляется мне Ольга маленькой девочкой. 
Кормилица семьи, она заработала два 
мешка картошки и заплатила за них 
своим здоровьем, сломанным позво-

ночником, почти па-
рализованными нога-
ми…Теперь же Ольге 
Будниковой 74 года. 
Я увидела красивого 
и светлого человека. 
Буду беречь подарен-
ные ею книги, как ре-
ликвию. На одной из 
них автограф: «Алле 
Ступиной для души и 
размышлений- 6 апре-
ля 2016 года». Никог-
да не забуду этот день. 
А размышления – они 
ещё впереди. Есть о 
чём писать, что читать 
и перечитывать, что-
бы осмыслить и рас-
сказать другим о своих 
впечатлениях. А пока 
хочу передать вам в 
подарок от Ольги Буд-
никовой её стихотво-
рение о майской грозе. 

Гроза

Де Р е В ь Я 
з а с т ы л и , 
как будто 
уснули. А, 

может, в тревоге чего-
нибудь ждут? Тяжёлые 
тучи свод неба пригну-
ли и грозной армадой 
куда-то плывут. Стрелою проносится 
ласточек стая и, чуя тревогу, кричит 
вороньё…И вот уже где-то, гремя и 
сверкая, невидимый грозный идёт ба-
тальон. Под яростным ветром всё сра-
зу ожило, в неистовом страхе закрыло 
глаза…А в небе играла, а в небе резви-
лась красивая майская чудо-гроза.

Снова возвращаюсь к письмам. Те-
перь уже из Затоки, Одессы, Белго-
рода-Днестровского. Эти послания в 
конвертах для меня особенно ценны 
– ведь сейчас будто уже не пишут! Не 
чувствую себя нескромной, воспроиз-
водя строки из письма члена Ассоци-
ации литераторов «Буджак» Алексан-
дры Пугачёвой: 

- Аллочка, твои и не только твои 
статьи об инвалидах создаются не 
на пустом месте. Мне тоже во время 
соцработы приходилось встречаться с 
людьми ограниченных возможностей.  
Хочется принять участие, коснув-
шись жизни одной моей подопечной. 
Предполагаю, ваши педагоги могут 
помнить её. Помнить, как живой при-
мер героической жизни. Маленькая 
девочка из неблагополучной семьи в 
пятилетнем возрасте оказалась в дет-
доме. Когда уже была подростком, её 
поразила инфекция, в результате чего 
заболели ноги. В 16 лет она поняла, 
что никогда не будет ходить. Но это не 
отбило охоту учиться. Девушка посту-
пила в Кишинёвский университет. Не 
имея поддержки, жила впроголодь. 
В трудные моменты шла к рынку, не 
просила, просто становилась в сто-
ронке. Сердобольные торговцы уго-
щали студентку на костылях кусочком 
брынзы, яблоком, гроздью винограда. 
«Меня учили люди», - вспоминала она 
впоследствии. Преподавала в школе. 
К месту работы помогали добирать-
ся дети. Когда болезнь усугубилась 
– опухшие ноги покрылись язвами, 
учила детей дома. Она была моей по-
допечной по соцработе, и таких муче-
ний, как испытывала эта мужествен-
ная женщина, на моей памяти больше 
нет. Звали её Наталья Дмитриевна 
Дубовская. Умерла она в 60 лет. Хоро-
нили её всем миром, в благодарность 
за человеческий подвиг поставили 
памятник. «Здесь сердце успокоилось 
твоё, судьба под камнем муки схо-
ронила» … Это о ней – моей Наталье 

Дмитриевне, - заключает свои воспо-
минания Саша Пугачёва. 

А вот и мне хочется продолжить 
тему.  Недавно побывала на уроке, ко-
торый тоже никогда не забуду. Он стал 
для меня уроком требовательности и 
милосердия, соучастия и сострадания. 

Наверное, не будет излишним ска-
зать, какую роль играет в жизни музы-
ка. И как непросто делать любое дело 
по-настоящему. У Ольги Николаевны 
Купцовой энергии, жизнелюбия и чут-
кости хватает и на учеников, и на чле-
нов Кишиневского клуба одесситов, 
председателем которого она является. 
Выпускница школы имени Столярского 
и Одесской консерватории ныне Ольга 
Николаевна преподаватель музыкаль-
ной школы. Ольга Купцова  - мама, у 
которой учатся и взрослые дети, для 
некоторых, кому уже под восемьдесят, 
она слишком молода. Есть у Купцовой и 
юные ученики, такие как Виточка Зеле-
нина. Этот урок останется со мной, как и 
имя, которое подарили девочке напере-
кор судьбе. Вита – это жизнь. 

Рассказывает Ольга Николаев-
на Купцова:

-Есть такой диагноз: слепо-глухо-
немой. В медицине он существует как 
штамп.

 Одиннадцать лет назад я встрети-
лась с Витой Зелениной. Пообщавшись 
с ней,  поняла, что она вовсе не глухая, 
слуховой аппарат ей не нужен. У девоч-
ки оказался хорошим слух и замеча-
тельное чувство ритма. Ей тогда было 
шесть лет. Начинала я работу с «музы-
кальной терапии», т. е. играла для Виты 
в течение часа самую разную музыку 
«взрослую» - классику, джаз, миниатю-
ры разных жанров, песенки, и т. п. Вита 
слушала музыку как никто из здоровых 
детей в музыкальной школе, где я рабо-
таю. Через год она подошла к инстру-
менту и положила ручки на клавиши. 
И я поняла, что можно приступать к 
упражнениям на клавишах, т. е. можно 
«ставить ручку». Начинали с того же, 
что и с первоклассниками в школе. Ко-
нечно, ввиду физических возможностей 
Виты всё у нас продвигается крошечны-
ми шажками. Но продвигается! Многие 
ходы мне «подсказывает» сама Вита. 
Надо только чувствовать друг друга. Все 
горы литературы, написанные по по-
воду обучения детей с особенностями, 

- это лишь личный опыт написавших 
их (а иногда, к сожаление, и не личный, 
а просто штамп). Ведь не может быть 
каких-то общих рекомендаций, кроме 
как – ТЕРПЕНИЕ и ЧУТКОСТЬ. А «ме-
тодики» рождаются сами собой индиви-
дуально при непосредственном обще-
нии с тем или иным ребёнком. Вообще 
люди с особенностями - это иноплане-
тяне. Они знают о мире то, чего не знаем 
мы и многому нас могут научить». 

Спасибо, Виточка. Спасибо, Ольга 
Николаевна. 

У меня нет сегодня возможности 
воспроизвести мелодии, которые я 
слушала на вашем открытом уроке, 
но верю, что каждый, кто меня сейчас 
слышит, вдруг вспомнит полюбив-
шиеся, знакомые мелодии из фильма 
«Шербургские зонтики», «Love story», 
«Падает снег», «Как упоительны в 
России вечера». Иду под впечатлени-
ем. А музыка продолжает звучать.

…Перехожу дорогу на своём пере-
крёстке. В столице действует несколько 
светофоров, оснащённых акустическим 
сигналом. Они помогают незрячим пра-
вильно и безопасно переходить дорогу. 
Эти светофоры установлены в 2008 году 
по просьбе общества слепых. Когда го-
рит зелёный свет, система издаёт осо-
бый звук, напоминающий стук. Те, кто 
работает у перекрёстка, уже привыкли к 
этому звуку и не слышат его – ведь они 
зрячие. И вдруг я услышала – чётко, 
громко. И поняла: это не акустический 
сигнал на зелёный свет. Это стучит моё 
сердце. Значит, пришло время гово-
рить. Пусть мои стихи будут подарком 
к праздникам. Пусть никто не чувствует 
себя обделённым из-за трудной жизни. 
А Светлое Воскресение и День Победы 
запомнятся, как дни света и добра. 

свет в окне

САМый важный христиан-
ский праздник - наряду с пе-
чалью — торжество. В сердце 
оживут любовь и радость, 

истину откроет Божество. К службе в 
Храме соберутся люди, чтобы слиться 
сердцем и душой, и решить, что мир 
счастливей будет, если жить в согласии 
с собой. С Пасхой просыпается природа 
вместе c воскресением Христа. Велича-
ва в это время года и светла земная кра-
сота. Жизнь всё чаще задаёт вопросы: 
что такое вера и любовь? К Богу обра-
щаемся и просим, и надежда побежда-
ет вновь. Пусть счастливей будут наши 
дети, солнце засияет всем с небес, ра-
достное утро вместе встретим. С празд-
ником, друзья! Христос воскрес!

поклон ветеранам

-Вы жизнь прошли, ста-
рея и печалясь. Уже дав-
но закончилась война, и 
многие с друзьями по-

прощались, остались лишь в награду 
ордена. Двадцатилетние, но всё ещё 
мальчишки, вы столько на плечах сво-
их снесли, до этого читавшие лишь 
книжки, что о войне рассказывать 
могли. Недолюбив, на фронт ушли ре-
бята, преодолев лишенья и беду. На-
дели на себя шинель солдата герои, 
закалённые в аду. На полуслове песня 
не прервётся, с годами вы станови-
тесь мудрей. Былая сила снова к вам 
вернется, и блеск в глазах засветится 
живей. Давайте не прощаться рань-
ше срока, пусть за плечами восемьде-
сят лет. Порою жизнь бывает так 
жестока, что на вопросы не найдёшь 
ответ. Весна цветы сирени разбро-
сает, тюльпаны обагрят Мемориал. 
Кто о Победе лишь по фильмам зна-
ет, исполнит свой священный риту-
ал. Заслуженные, пожилые люди рас-
скажут нашим внукам о войне. Для 
всех мир добрым, справедливым будет 
и радость принесёт тебе и мне. Фрон-
товиков, участников сражений от 
всей души мы будем поздравлять. Вас 
обещает смена поколений не только в 
День Победы вспоминать!

Алла СТУПИНА

Общество

Открытый урок
Ольга Будникова 
и Алла Ступина на 
встрече в Дублянах



-В каком смысле изгадил? 
-А в таком, что пока он там головушку 

свою буйную складывал за Родину, ты, 
сучий потрох, на войне этой мародер-
ствовал, обогащался. 

-Это, неправда, Надя! Я сам много раз 
был на волосок от гибели! 

Но Надежда не собиралась выслуши-
вать его доводы. Свой приговор она ему 
уже вынесла. 

-А любимого моего Сашеньку-второ-
го зачем на смерть отправил? 

-Это не я! Это была случайность! Не-
лепость войны! 

-Помнишь, как ты в тот вечер, когда 
я видела его в последний раз, пообещал 
ему в задницу вставить паяльник, чтобы 
тот, значит, потом месяц срал канифо-
лью?! 

-Не припоминаю. 
-Все ты прекрасно помнишь, Лютый 

Татарин. А ведь ты тогда не ему паяль-
ник в сраку вставил, а мне. Уже восемь 
лет шкворчит да так, что во всей округе 
паленым пахнет. Ну, ничего! Сегодня я 
тебе верну должок! 

С этими словами Надя извлекла из 
коробки электрический паяльник ки-
тайского производства. Лютфиев поба-
гровел от ужаса, и его узкие глаза стали 
вылезать из орбит. 

-Не волнуйся, Лютый, - стала успо-
каивать его Надежда. - Это вещь очень 
полезная в быту и надежная. Если ин-
струкция нам не врет, то через полчаса 
паяльник выключается сам. Так что, го-
товься и ничего не бойся. 

-Что ты будешь делать?! 
-Восстанавливать справедливость! 
Надежда встала и сделала шаг в сто-

рону татарина. 
-Сука ты, Надежда! Шалава! Паскуда! 

Змея подколодная! - истошно заорал он. 
-Считаю вечер воспоминаний закон-

ченным! - сказала Надежда, залепив 
Лютфиеву рот скотчем. 

Следующим изящным движением 
руки она вставила тому между ягодиц 
anus profundis паяльник и включила 
тумблер. Потом вызвала по телефону 
такси, но не к своему - четвертому, - а 
в целях необходимой глубокой конспи-
рации к первому подъезду. Закрывая 
дверь и в последний раз окидывая взо-
ром прихожую оставляемой ей навсегда 
квартиры, она слышала, как чертыха-
ется где-то в глубине спальни Лютый 
татарин, которые пока не еще не по-
чувствовал, а лишь предчувствовал то, 
что его ожидает в ближайшие полчаса. 
Китайский прибор разогревался очень 
медленно, но до температуры 400 гра-
дусов по Цельсию. 

Потом Надежда поднялась на чердак 
и через крышу прошла от одного край-
него подъезда к другому. Выйдя во двор, 
тут же села в «мотор» и попросила от-
везти ее в аэропорт Домодедово... 

Какого же было удивление новых 
хозяев жилья, когда она вошли в нее 
ранним утром следующего дня и об-
наружили в спальне привязанного к 
кровати незнакомого мужика, седого 
как лунь, окровавленного и обделав-
шегося, с паяльником в анальном от-
верстии. Еще больший шок вызвало 
у них внезапное появление людей с 
пистолетами, которые ворвались в 
квартиру, положили всех на пол, а 
после того, как пострадавшего увезла 
«скорая помощь», устроили им много-
часовой допрос с пристрастием. Когда 
же охранники Лютфиева узнали обо 

всех обстоятельствах дела, они только 
за голову схватились. Ах, Надька! Ах, 
шалава! 

В тот же день врачи городской боль-
ницы Долгопрудного удалили пациен-
ту Лютфиеву прямую кишку, и теперь 
он какает исключительно через выво-
дные трубки-катетеры. Правда, капи-
талы его ежегодно приумножаются, 
хоть счастья нет. Воистину правду го-
ворят в народе, что деньги всегда лю-
бят липнуть к говну. От поисков Надь-
ки-шалавы он отказался. Не захотел 
мстить. Видимо, чтобы лишний раз не 
привлекать внимание общественности 
к своему позору. 

А следы Надежды с тех пор теряются. 
Единственный, кто наверняка знает о 
ее местонахождении, это свекор, но ста-
рик, когда я у него пытался это узнать, 
молчал, как красный партизан на до-
просе. Внук Саша живет по-прежнему 
с дедушкой и бабушкой и, похоже, ни 
в чем не нуждается. На момент нашего 
разговора с Николаем Трофимовичем 
ему уже исполнилось четырнадцать лет. 

* * * 
В 2001 году я был в командировке в 

Москве. Накануне до меня дошли слу-
хи, что, якобы, есть сведения о том, что 
Надька-шалава воевала в составе отря-
да «черных колготок» в Чечне. Убива-
ла, значит, наших военных. Ведь майор 
Синегуб в Афгане научил ее не только 
десантные узлы вязать, но и виртуозно 
стрелять из снайперской винтовки Дра-
гунова. 

Будучи в столице, я решил поин-
тересоваться, что думает на этот счет 
мой старый боевой товарищ Игорь 
Смолкин. Позвонил по тому телефо-
ну, который тот оставил мне после 
последней нашей встречи. Ответила 
его жена Маша, и с радостью в голосе 
сообщила о том, что Игорь здесь боль-
ше не живет. Я попрощался, но она 
попросила не вешать трубку, и стала 
рассказывать, какой прекрасный у нее 
сейчас муж, и как она с ним счастлива. 
Я терпеливо выслушал долгие откро-
вения не очень умной женщины о том, 

что Нугзарчик - правнук грузинского 
партийного деятеля Лаврентия Карт-
велишвили (попробуйте выговорить 
с пятого раза, но у этой трещотки все, 
видимо, стало получаться уже с перво-
го). Он усыновил детей Смолкина, и 
теперь Славик и Леночка, соответ-
ственно, являются «Нугзаровичем» и 
«Нугзаровной». Нугзарчик, оказыва-
ется, такой добрый, такой добрый. Он 
позаботился и о самом Игоре, купил 
ему однокомнатную квартиру со всеми 
удобствами на Соколе, если мне надо, 
то она обязательно даст его номер те-
лефона. 

Признаться, у меня разболелась го-
лова от такого количества подробностей 
из личной жизни людей, которые в тот 
момент меня совершенно не интересо-
вали. Позже я дозвонился Смолкину, и 
спросил его мнение по интересующему 
меня вопросу. Тот, как всегда был хоро-
шо подшофе, и сразу же стал предлагать 
мне выпить. Только после пяти минут 
разговора он понял, наконец, что мне от 
него надо и разразился пьяной бессвяз-
ной тирадой: 

-У, Надька! У, шалава пухлая! У, га-
дюка! Она - женщина хорошая, но сука... 

И так далее, и в том же духе. Впрочем, 
все это уже слышал раньше, и поэтому 
предпочел прервать эту бесплодную бе-
седу... 

Сам я не верю, что она могла пойти 
против своих. 

* * *
Cам рассказ - чистая правда. Един-

ственное, что является в нем вымыслом, 
так это место службы героини. Я специ-
ально определил ее в вымышленный 
гарнизон, поскольку если бы указал ка-
кое-нибудь настоящее подразделение, 
то другие бы возразили, настаивая на 
том, что Надька-шалава служила имен-
но у них, и они с ней лично были зна-
комы. 

Примечания: 
Зияющие высоты дна - философ-

ская категория, означающая предел че-
ловеческого падения. 

«Дядя Вася» - так советские де-

сантники любовно называли многолет-
него бессменного командующего ВДВ, 
генерала армии Василия Филипповича 
Маргелова (1908-1990). Прощальные 
маневры с его участием состоялись в 
январе 1979 года, когда он был назна-
чен генеральным инспектором Мини-
стерства обороны СССР, что считалось 
для военачальников такого ранга по-
четным выходом на пенсию с сохране-
нием высокой зарплаты. 

Элоквенция - злобная обличитель-
ная речь, главным образом, политиче-
ского содержания. 

Баррель - (в дословном переводе 
с английского «бочка») современная 
американская мера измерения объема 
нефти, равная примерно 120 литрам. 
Соответственно, четверть барреля - что-
то около тридцати литров. 

арбатским военным округом в 
армейском обиходе называли местопре-
бывание Генерального Штаба Воору-
женных сил СССР (теперь Российской 
Федерации) в Москве. 

анамнез - совокупность сведений, 
получаемых при медицинском обследо-
вании от самого больного и группы зна-
ющих его лиц. 

«Дробь шестнадцать» - так солда-
ты называют «жемчужину» армейской 
кулинарии - перловую кашу. 

По украинской народной традиции, 
«подсунуть гарбуза» означало дать сва-
там жениха от ворот поворот. 

Патологическая тахикардия - 
хроническая болезнь сердца, выражен-
ная в учащенных сокращениях миокар-
да в состоянии покоя. 

Плацебо - таблетка-пустышка, не 
содержащая никаких лекарственных 
препаратов, физиологически инертное 
вещество, применяемое исключительно 
в целях психологического воздействия, 
когда пациент верит, что его примене-
ние принесет пользу здоровью. 

мороз-Воевода - персонаж поэмы 
Н.А.Некрасова «Мороз, Красный нос». 

ясак - (тат.) дань, налог. 
Anus Profundis - (лат.) дословно, 

«глубоко в задницу».

История современности

Сергей
СКриПниК

Надька-шалава
«Человек наилучшим образом постигает жизнь, 
когда достигает в ней зияющих высот дна»…
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Культура

ЖЕНЩИНА, вот уже бо-
лее полувека являюща-
яся одним из эталонов 
красоты и женствен-

ности, создала образ легкомысленной, 
улыбчивой блондинки, но на самом 
деле жизнь её была короткой, полной 
драматических событий и не очень 
счастливой. 

Прекрасная Мэрилин Монро могла 
бы отметить сегодня свой 90-летний 
юбилей. Урожденная Норма Джин Мор-
тенсон, будущая актриса появилась на 
свет 1 июня 1926 года в Лос-Анджелесе. 
Она была третьим ребенком в семье ки-
номонтажницы. Отца Норма никогда не 
видела. Её воспитал отчим. Всё детство 
девочка моталась по приютам и приём-
ным семьям - у её матери были большие 
финансовые проблемы, а также психи-
ческие расстройства. 

В августе 1946 года она получила 
предложение заключить контракт на 
киностудии 20th Century Fox, куда её 
наняли статисткой. На студии ей пред-
ложили несколько псевдонимов на вы-
бор: Кэрол Линд, Клэр Норман, Мэри-
лин Миллер, но в итоге остановились на 
имени Мэрилин Монро. Фамилия Мон-
ро — девичья фамилия матери актрисы. 
И, хоть образ недалекой блондинки, 
созданный Мэрилин, так полюбился 
зрителю, в жизни она была совсем дру-
гой. 

Хотя у актрисы не было образования, 
она очень много читала - в её библиоте-
ке было более 400 книг, среди которых 
были работы Зигмунда Фрейда, книги 
Марселя Пруста, а также русские клас-
сики. Она любила писать стихи, так на-
зываемые верлибры (свободные). 

Мэрилин всю жизнь мечтала стать 
матерью, но родить так и не смогла. Её 
друзья говорили, что она очень любила 
детей, и собственный ребенок сделал 
бы её счастливее. Не имея своих, Мэри-
лин помогала чужим детям: она много 
жертвовала на благотворительность. В 
1957 году все ее доходы пошли на по-
мощь детям. 

Однажды Мэрилин печально заме-
тила: «То единственное, чего ты хочешь 
в жизни больше всего, как правило, за 
деньги не купить». Мэрилин мечта-
ла стать драматической актрисой. Она 
часто говорила, что устала играть секс-
бомб, она ведь не машина. В какой-то 
момент она даже попыталась уйти от 
своего амплуа и начала появляться на 
улице не накрашенной, в джинсах и 
футболке. 

До конца жизни Мэрилин Монро 
выступала за социальное равенство и 
была против расовой дискриминации. 
В своем последнем интервью актриса 
заявила: «То, что действительно нужно 
этому миру - реальное чувство родства. 
Звезды, рабочие, темнокожие, евреи, 
арабы - все мы братья. Пожалуйста, не 
надо выставлять меня пустышкой. За-
кончите интервью тем, во что я верю». 

Но репортер не выполнил последнюю 
просьбу Мэрилин. Её не стало в ночь с 4 
на 5 августа 1962 года. Бездыханное тело 
актрисы нашли с телефонной трубкой в 
руке, в её доме в Лос-Анджелесе. Рядом с 
кроватью обнаружили пустую упаковку 
от снотворного. Никаких предсмертных 
записок. Она просто ушла. Мэрилин 
Монро похоронили 8 августа в стенном 
склепе на Вествудском кладбище.  

Инна РУДЬ

В канун светлых пасхальных 
праздников и большого празд-
ника Дня Победы Ассоциация 
доноров РМ дала старт традици-
онной Республиканской акции-
месячнику «Сдай кровь – спаси 
жизнь ветерану!».

И В эТоМ году мы вновь об-
ращаемся к вам – молоде-
жи, людям доброй воли, па-

триотам нашей страны – с призывом 
проявить милосердие и гуманность: 
безвозмездно, целенаправленно, 

сдать свою кровь для одиноких, нуж-
дающихся пенсионеров, инвалидов – 
ветеранов и участников ВОВ, тех, кто 
проливал свою кровь на полях сраже-
ний. Ваша кровь поможет им восста-

новить здоровье, спасти и сохранить 
жизнь, она потребуется и для про-
ведения различных хирургических 

операций. Кстати, за день в Молдове 
делают свыше 100 операций, требую-
щих донорской крови.

Мы всегда должны помнить, что 
перед ветеранами войны каждый из 
нас в большом долгу. Заботиться о 
них, помогать им – это наше святое 
дело.

Напоминаем: в Кишиневе кровь в 
течение месяца можно сдать в Наци-
ональном центре переливания крови 
по адресу: улица Академическая, 11 

(с 8.00 до 14.00), в районных центрах 
– центральных больницах. При себе 
обязательно иметь удостоверение лич-
ности. Нелишне будет напомнить при-
нимающим кровь, что вы ее сдаете в 
формате акции. 

Валерий СЛАВИНСКИЙ, Пред-
седатель Ассоциации доноров 

РМ, «Заслуженный донор» РМ, 
ветеран донорского движения

Дмитрий СЛАВИНСКИЙ, акти-
вист донорского движения, кава-

лер ордена «Знак Почета».

акция

«Сдай кровь – 
спаси жизнь 
ветерану!»

- В годы ВОВ свыше пяти миллионов 
патриотов сдали свою кровь для за-
щитников Родины. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 24 июня 
1944 года был учрежден нагрудный 
знак «Почетный донор СССР». Более 15 
тысяч человек были награждены им в 
дни войны.

- Доноры Молдовы по объемам кро-
восдачи всегда были на лидирующих 
местах в бывшем СССР. В 1988 году раз-
рушительное землетрясение произошло 
в Армении, и доноры Молдовы одними 
из первых протянули руку помощи респу-
блике, оказавшейся перед лицом беды. 
Уже многократно активисты Ассоциации 
доноров РМ сдавали кровь на операции 
воинам-афганцам в больницах и во-
енных госпиталях, а также для разных 
стран мира, пострадавших от ЧС.

- 18.10.2010г. принято Постановление 
Правительства РМ об утверждении По-
ложения о предоставлении социальных 
гарантий постоянным добровольным 
донорам. Постановление циничным об-
разом НЕ ИСПОЛНЯЕТСЯ! Не удивительно 
поэтому, что число добровольных доно-
ров в РМ катастрофически снизилось, 
что нередко приводит к дефициту запа-
сов крови. По сей день никто не может 
сказать, какое количество «Почетных 
доноров» проживает в Молдове.

- Из зарубежного опыта. У австрийцев 
есть радиостанция, сообщающая о том, 
какое медучереждение в данный момент 
особо нуждается в донорской крови. Ита-
льянцы, в свою очередь, сдают кровь в 
воскресенье перед церковью. Американ-
цы обращаются к потенциальным до-
норам по почте. Швейцарцы придумали 
для этих целей лотерею. В Молдове ОТ-
СУТСТВУЕТ КАКАЯ-ЛИБО ОТРАБОТАННАЯ 
СИСТЕМА для того, чтобы убедить граж-
дан сдавать кровь.

Она говорила: «Дайте девушке пару ту-
фель на каблуках - и она завоюет мир!»

Легендарной блондинке 
Голливуда могло бы 
исполниться 90 лет


	01
	02-3
	04
	05
	06-10
	11
	12
	13
	14
	15
	16

